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С Е Г О Д Н Я  

В Н О М Е Р Е :
Д  ЛЕНИНСКИЙ СУБ

БОТНИК В ЛЕСУ

Д  В СОРЕВНУЮЩИХСЯ 
РАЙОНАХ: ИДУТ ВЗАИ
МОПРОВЕРКИ

Д  В ОСНОВЕ РАБОТЫ 
— ВАХТОВЫЙ МЕТОД

РЙВОТАТЬ Р И Т М И Ч Н О БЕЗ И Р О С Т О Е В -  
К Я Ж Д Ы Й  Д Е Н Ь ,  К А Ж Д Ы Й  Ч А С !
Март.
УДАРНЫЙ
ИЕШННИ

в леоном ц ехе
овластп]

ОБЪЕДИНЕНИЕ ТОМЛЕСПРОМ: за сем

надцать дней марта отставание по вывозке 

— 51,4 тысячи, трелевке — 32,4 тысячи, 

производству деловой древесины — 65,6 
тысячи кубометров.

ОСВАИВАЮТ НОВУЮ ТЕХНИКУ
Как прошел
с у б б о т н  и к

16 марта на предприяти
ях лесной промышленности 
состоялся Ленинский ком
мунистический субботник. 
По предварительным дан
ным объединения Томлес- 
пром и обкома профсоюза, 
в субботнике участвовало 
28 тысяч человек. Произ
ведено в этот день товар
ной продукции на 510 ты
сяч рублей. 80 тысяч руб
лей, заработанные лесоза
готовителями в этот день, 
будут перечислены в фонд 
десятой пятилетки.

16 марта коллективы

предприятия вывезли 50 
тысяч кубометров леса (в 
прошлом году было выве
зено 35 тысяч кубометров), 
стрелевали 28 тысяч кубо
метров и произвели дело
вой древесины 25 тысяч 
кубометров.

Отлично поработали ини
циатор соревнования — кол
лектив Ингузетского ЛПХ 
(при графике 3.230 кубо
метров фактически вывезе
но 5.965), лесозаготовители 
Аргат-Юльского леспром
хоза (соответственно 1.670 
и 2.036 кубометров), объе
динения Чулымлес (1.530 и 
2.602), ЛайсКого (1.000 и 
2.006), а также Аслановско- 
го леспромхозов, Тогурского 
лесопромышленного комби-
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Подведены итоги соревно
вания машинистов Балоч
ных агрегатов ЛП-19 и опе
раторов ЛП-18 за первую 
половину марта. Впереди 
машинисты А. И. Куцым и 
А. И. Шипко из Парабель- 
ского леспромхоза. Механи
заторы заготовили свыше 
2.000 кубометров каждый, 
выработка на валочно-паке- 
тирующую машину ЛП-19 
превысила 470 кубомет
ров. В числе лучших ма
шинисты ЛП-19 Г. А. Олю
нин и В. Т. Смоляков из 
Ореховского филиала
Комсомольского, Г1. Ф. Чу
рин из Асиновского лес
промхозов.

Всего на четырех пред
приятиях объединения 
Томлесгпром используется 
11 валочно-пакетирующих 
машин ЛП-19. Осваивают 
новую технику в Аргат- 
Юльском леспромхозе.

Упорное сЪревнование 
развернулось между маши
нистами валочных машин 
ВМ-4. На 15 марта впереди 
А. А. Иванов из Катайги. 
Всего на 50 кубометров от
стает А. М. Филимонов из 
Степановки. Перевыполня
ют задания все 8 машини
стов Аслановского лес
промхоза. Следует отме
тить успех молодежи.

Дишь два месяца работают 
на ВМ-4 Иван Андреев и 
Петр Килин, а сумели до
вести сменную выработку 
до 150 — 170 кубометров.

Неплохие показатели у 
машинистов Ингузетского 
леспромхоза М. А. Лун- 
ги и И. Э. Шехтерле.

С начала года среди ма
шинистов ВМ-4 первенст
вует Н. М. Воронов. На 
втором месте—В. В. Жгунов 
из Аслановского леспром
хоза. Далее идет А. А. Ива
нов из Катайги.

Среди операторов ЛП-18 
успеха добился механиза
тор А. И. Березин из Ка- 
тайгинского леспромхоза, 
стрелевавший более 6,5 ты
сячи кубометров. Он дваж
ды награжден почетной 
грамотой объединения Том- 
леспром и обкома профсо
юза. Высокие результаты у 
операторов Ф. К. Мерзля- 
цова и И. П. Суворова из 
Катайгинского, А. И. Сви- 
вальнева и  А. Л. Сарапуло- 
ва из Аслановского лес
промхозов, Л. П. Салькова 
с Каргасокского лесопро
мышленного комбината.

П. СУБОЧЕВ, 
начальник отдела внед
рения новой техники 
объединения Томлес- 

пром.

П е р е к л и ч к а
соревную щ ихся
УЛУ-ЮЛ. Большого ус

пеха в дни ударного ме
сячника добился коллектив 
транспортного комплекса 
Аргат-Юльского леспром
хоза под руководством 
В. И. Жукова. С начала ра
боты на нижний склад до
ставлено более 85 тысяч 
кубометров, досрочно вы
полнены обязательства,
взятые в честь 110-й годов
щины со дня рождения 
В. И. Ленина.

По-ударному работает 
коллектив комплекса в 
марте. При плане 14 тысяч 
кубометров водители реши
ли вьшезти в Два раза боль
ше. Отличились шоферы 
А. С. Петухов, В. В. Лебе
дев, В. А. Черников, Н. Н. 
Кудряшов, В. В. Манылов,
A. П. Оя и другие. При су
точном задании 480 сейчас 
водители вывозят по 1.000— 
1.200 кубометров.

СТЕПАНОВКА. Призыв 
укрупненной механизиро
ванной бригады В. В. Жгу- 
нова из Аслановского лес
промхоза, решившей заго
товить , к 22 апреля 25 ты
сяч кубометров и выпол
нить пятимесячный цлан, 
широко подхвачен на пред
приятиях Прикетья. Ини
циаторы держат слово. 
Квартальный план бригада
B. В. Жгунова выполнила 
10 марта, а через четыре 
дня — обязательства. На 
счету передового коллекти
ва уже 20 тысяч кубомет
ров заготовленной с начала 
года древесины. Есть пол
ная уверенность, что обяза
тельство в честь 110-й го
довщины со дня рождения

В. И. Ленина будет выпол
нено досрочно.

На втором месте — меха
низированная бригада Н. М. 
Воронова. Этот коллектив 
также выполнил кварталь
ный план.

ТЕГУЛЬДЕТ. Лучшие
коллективы Новотегульдет- 
ского леспромхоза досрочно 
справились с квартальными 
обязательствами. В дни 
ударного месячника девиз 
передовых — «Не покидай 
рабочего места, не выпол
нив сменного задания на 
140 — 150 процентов». К
числу таких коллективов 
относятся лесозаготовитель
ные бригады Н. С. Черепа
нова, А. С. Новикова, В. В. 
Куращенко, которые вы
полняют декадное задание 
за пять дней.

Квартальный план вы
полнили разделочные брига
ды В. И. Сокары, И, Ф. 
Моисеева из Тегульдетского 
лесопункта, И. Ф. Валова, 
В. Н. Моняка, А. А. Жерде
ва с Черного Яра. Отли
чился экипаж на_ погрузке, 
который возглавляет В. А. 
Шёвйук.

КОМСОМОЛЬСК. Отлично 
трудится в Комсомоль
ском леспромхозе лесо
заготовительная бригада 
коммуниста В. В. Храмова, 
взявшая напряженные со
циалистические обязатель
ства в честь 110-й годовщи
ны со дня рождения В. И. 
Ленина. В марте лесозагото
вители перевыполнят зада
ние на 1,5 тысячи кубомет
ров, квартальное—на 4 ты
сячи. Основа этому — удар
ный каждодневный труд.

ш

УШй
ш ж

i

В дни ударного месячника 
р лесу хорошо идут дела у 
инициаторов областного со
ревнования — и нгузетских  
лесозаготовителей. Особенно 
напряженно трудится Клюк- 
винский транспортны й комп
лекс. Девиз «Не выполнил 
140 процентов 'плана — не 
уходи с трассы » подхвачен 
всеми водителями лесовоз
ных машин. Многие экипажи  
вдвое перекрываю т суточное 
задание. В первую десяти
дневку ингузетцы прочно за
хватили первенство по вывоз
ке древесины и надеются со
хранить его до конца месяца.

НА СНИМКАХ: один из пе
редовых водителей тр анс
портного комплекса — Влади
мир Соченюк; идет лес ингу- 
зетцев.

Е. ЛИСИЦЫН.
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ПО  П Р И М Е Р У  Г Е Р О Я
Коллектив Березкинской фермы совхоза «Октябрь» 

Томского района удостоен Звездного вымпела имени 
Ю. А. Гагарина. Из тринадцати доярок этой фермы две
надцать в прошлом году превзошли четырехтысячный 
рубеж. Все они равняются в работе на Героя Социали
стического Труда С. И. Соколову, которая в прошлом го
ду получила от коровы по 5.231 килограмму молока. 
Та>к же успешно трудятся на ферме и другие передовые 
животноводы, среди которых — опытная доярка Н. С. 
Викулова. Благодаря настойчивости и добросовестности 
таких тружениц 96 процентов продукции фермы сдается 
государству первым сортом, хорошо сохраняется молод
няк.

Березкинские животноводы, готовясь достойно встре
тить 110-ю годовщину со дня рождения В. И. Ленина, 
постоянно борются за повышение продуктивности молоч
ного стада, и к ним приходит успех. •

НА СНИМКЕ: передовая доярка Березкинской фермы 
Н. С. Викулова.

Фото Н. Митикасова.

Л У Ч Ш И Е  С Р Е Д И  

Н Е Ф Т Я Н И К О В  
И НЕФТЕРАЗВЕДЧИКОВ

Бюро Томского обкома КПСС, исполком областного 
Совета народных депутатов, президиум облсовлрофа и 
бюро обкома ВЛКСМ подвели итоги февральского со
циалистического соревнования среди коллективов объе
динения Томскнефть и территориального геологического 
управления.

Победителями признаны:
бригада бурового мастера 

Р. Г. Загрутдинова, пробу
рившая в феврале 4.453 мет
ра при обязательстве 1.725 
метров, производительное 
время бригады составило 97 
процентов;

вышкомонтажная бригада 
под руководством В. А. Хо- 
дакова, смонтировавшая в 
феврале один станок и сде
лавшая пять передвижек.

Первое место среди сей
смических партий занял 
коллектив под руководством 
Э. Ф. Сазонова и А. В. Ко
марова, прошедший с хоро
шим качеством 168 километ
ров профилей при плане 
105.

Бригада бурового мастера

М, Г. Каримова из Васюгаи- 
ской экспедиции признана 
лучшей среди буровых кол
лективов геологического уп
равления. Ее производитель
ное время в феврале соста
вило 99 процентов.

Среди вышкомонтажников 
отличилась бригада А. А. 
Пещерского из Каргасокской 
экспедиции.

А  среди испытателей
скважин по-прежнему луч
шим остается коллектив 
В. П. Сучкова из Западной 
нефтеразведочной экспеди
ции.

Победителям присуждены 
переходящие Красные зна
мена обкома КПСС, облис
полкома, облсовпрофа, об
кома ВЛКСМ и денежные 
премии.

П Р И Б Ы Т И Е  Д Е Л Е Г А Ц И И
17 марта по приглашению 

ЦК КПСС и Советского 
Правительства в Москву с 
официальным дружествен
ным визитом прибыла пра
вительственно - партийная 
делегация Республики Ни
карагуа во главе с членом 
Руководящего совета пра
вительства национального

возрождения Моисесом 
Хассаном.

На аэродроме делегацию 
встречали член Политбюро 
ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС А. П. Кириленко, 
кандидат в члены Полит
бюро ЦК КПСС, секретарь 
ЦК КПСС Б. Н. Пономарев, 
другие официальные лица, 

(ТАСС).

Взаимопроверка соревнующихся районов
Бакчарский — Чаинсиий

ВЗЫСКАТЕЛЬНО И ОБЪЕКТИВНО
Встречая чаинскую деле

гацию в Высоком Яре, ди
ректор местного совхоза 
«Заветы Ильича» Иван Пет
рович Демчук сразу же с 
удовлетворением сообщил 
гостям, что трехразовая 
дойка, внедренная в хозяй
стве, — не что иное, как 
результат прошлогодней
взаимопроверки соревную
щихся районов. Заметно по
высилась продуктивность 
дойного стада, совхоз до
срочно выполнил четырех
летний план по производст
ву и продаже молока госу
дарству. Есть уверенность, 
что так же успешно будет 
завершена пятилетка в це
лом.

Трудно переоценить зна
чение непосредственных ра
бочих контактов. Это и бо
лее . широкая гласность со
ревнования сельских труже
ников, и возможность более 
детального обмена опытом, 
и, если хотите, своеобраз
ный эффект человеческого 
общения, когда можно не
принужденно поговорить о 

. делах, найти подтверждение 
своим мыслям и взглядам. 
Есть еще одна немаловаж
ная деталь: уровень и объ
ективность оценок, давае

мых делегациями соседних 
районов, гораздо выше, чем 
соседних хозяйств в одном 
районе. 'Такое мнение чаин- 
цы услышали, например, в 
совхозе «Чернышевский» от 
его руководителей (там 
днем раньше прошла вну
трирайонная взаимопровер
ка).

Взыскательные гости по
сетили в Бакчарском районе 
четыре совхоза: «Заветы
Ильича», «Прогресс», от
кормочный «Бакчарский» и 
«Чернышевский» — голов
ное хозяйство одноименного 
производственного объеди
нения. В каждом из них ча- 
инцы встречались с руково
дителями, специалистами, 
рядовыми работниками жи
вотноводства и полеводства.

Предметом рассмотрения 
было выполнение зимнего 
комплекса сельскохозяйст
венных работ. На закл'ючи- 
тельных совещаниях, часто 
прямо в отделениях или f 
центрах общественно-поли
тической работы, говорили о 
достижениях и о недостат
ках, для устранения кото
рых требуются не столько 
большие материальные за
траты, сколько порядок и 
дисциплина. Скажем, на

центральной молочнотовар
ной ферме совхоза «Черны
шевский» неплохие скотные 
дворы, кадры в животно
водстве более или менее 
стабильны, а е о т  коровы 
почему-то стоят грязные, 
хотя внедрена специальная 
оплата по уходу . за ними. 
Все еще не повернулась « 
животноводческим нуждам 
совхозная инженерная слу
жба. Чаинцев, например, 
поразил такой факт: в про
филактории тяжелый мик
роклимат, А ведь там есть 
кондиционер, да вот рукава 
от него не протянуты вдоль 
помещения. И если здесь 
невелик падеж, то только 
из-за самоотверженности те
лятниц, которые отварами 
да настоями выхаживают 
каждого теленка.

Руководитель чаинской 
делегации начальник уп
равления сЬльского хозяй
ства Артур Алексеевич Па
уль и в хозяйствах, и на 
заключительном совещании 
в районном комитете пар
тии отметил, что бакчарцы 
верно ориентируются на ук
репление материально-тех
нической базы животновод
ства. На многих фермах 
установлены молокопрово

ды, скотные дворы либо но
вые, либо реконструирова
ны под механизацию. Меж
ду тем, оттенил Артур 
Алексеевич, на бакчарских 
фермах непомерно . много 
пока ручного труда. Ко
нечно, кое-где крупный ро
гатый скот размещен в ста
рых дворах, не везде есть 
те же кормораздатчики, 
кормоцехи. Но зачастую 
ручной труд остается и там, 
где вроде бы есть комплек
сная механизация. На Ва- 
виловской молочнотоварной 
ферме совхоза «Прогресс» в 
современные животноводче
ские помещения, как гово
рят, вписалась полная ме
ханизация. Есть автодоение 
и поение, навозоудаление и 
кормораздача. Да только 
вот с кормораздатчика 
КТУ-10 оператор вилами 
перегружает смесь в 
ТВК-80.

Бакчарцы известны в об
ласти как пионеры бригад
ного подряда. Здесь новая 
форма организации труда 
органически сочетает в се
бе коллективные и индиви
дуальные интересы сель
ских тружеников, так что 
даже нередко речь идет о 
бакчарском варианте бригад
ного подряда. Производство 
80 процентов молока, на
пример, падает здесь на 
коллективы, заключившие с 
администрациями совхозов 
договоры на бригадный 
подряд. Следовало .бы и 
дальше совершенствовать 
этот метод, но он как бы 
застыл на одной фазе: даль

ше коллективного распреде
ления премий дело не по
шло, прямая оплата так и 
остается индивидуальной. И 
лишь на сезонных работах 
(заготовке кормов, леса, на 
ремонте техники, строи
тельстве) бригадный подряд 
приближается к истинному 
— коллективному хозрас
чету с его коллективной ма
териальной заинтересован
ностью и точно такой же 
ответственностью. Возмож
но, поэтому на фермах 
практически не увидишь 
договоров, не узнаешь из 
наглядной агитации, как 
выполняются взаимные обя
зательства ‘ подрядных
бригад и администраций,

С особым вниманием по
знакомились ..представители 
чаинской делегации с по
точно-цеховой системой жи
вотноводства, находящейся 
в бакчарских хозяйствах на 
разных ступенях развития. 
Почти законченный вид та
кие системы имеют в «За
ветах Ильича» и «Прогрес
се». Здесь, как и положено, 
есть производственные, су
хостойные и родильные це
хи. Дело — за раздойными, 
но для них пока не хватает 
отдельных помещений. По
точно-цеховые методы со
держания крупного рогатого 
скота, (у чаинцев, кстати, 
такой опыт есть в наилуч
шем варианте в совхозе 
«Коломинский») дают ощу
тимые преимущества перед 
традиционными: повышает
ся продуктивность коров, 
рождается жизнеспособное

потомство — основа даль
нейшего воспроизводства.

Те из проверяющих, кто 
знал, в каких раньше 
сложных обстоятельствах 
находился совхоз «Про
гресс», были приятно изум
лены происшедшими здесь 
переменами. В совхозе не 
только строится современ
ная производственная база, 
но и жилье, и объекты соц
культбыта. Новые простор"- 
ные дома ждут новоселов. 
Практически решена кадро
вая проблема в животновод
стве; Есть резерв жилья и 
для приезжих механизато
ров. В ближайшее время в 
совхоз прибывают девять 
семей по оргнабору, так что 
совхозного полку прибудет.

Проще стало налажи
вать трудовую дисциплину. 
Упор сделан не на силу 
приказа, а на эффектив
ность воспитательной рабо
ты. На тех же животновод
ческих фермах, где раньше 
процветали прогулы и пьян
ки, теперь нарушения дис
циплины, в какой бы форме 
они ни проявлялись, стали 
редкостью. В центрах обще
ственно - политической ра
боты ведутся бюллетени 
ежедневных выходов на ра
боту: если животновод до
бросовестно отработал сме
ну, против его фамилии 
ставится красный треуголь
ник. Нарушение технологи
ческой дисциплины отме
чается синим треугольни
ком, прогул на почве пьян
ства — черным. В марте у 
завидовских животноводов

было всего три прогула. На
рушители предстали перед 
судом коллектива и дали 
слово впредь строго со
блюдать трудовую и техно
логическую дисциплину.
Вроде бы маленький штрих 
из жизни вавиловских жи
вотноводов, а повествует он 
о многом. В частности, о 
том, что здесь осознали 
важность постановления ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР и ВЦСПС об улучше
нии трудовой дисциплины.

Среди критических заме
чаний, высказанных чаин- 
скими представителями сво
им соперникам по социали
стическому соревнованию, 
было и такое: хотя сред
несуточные надои в районе 
несколько выше прошлогод
них, -но они явно не по 
кормам. В самом деле, 6,5 
килограмма молока от каж
дой фуражной коровы в 
сутки при рационе , в де
сять с лишним килограммов 
кормоединиц — результат 
более чем скромный. О ка
ком-то рациональном расхо
довании кормов говорить 
не приходится. Не удовлет
ворил чаинцев и довод, что 
низкие надои — дело вре
менное, происходящее из-за 
сдвинувшегося растела. Ска
жите лучше, парировали го
сти, что это результат 
неудовлетворительной рабо
ты по воспроизводству ста
да. И подтвердили аргумен
тами: на фермах нет пунк
тов искусственного осемене
ния, мало опытных осеме
наторов, зооветработники

ослабили контроль за их 
работой.

Сравнительно неплохо об
стоит в районе дело с под
готовкой семян и вывозкой 
на поля органических удоб
рений. Большинство семян 
зерновых культур, напри
мер, отвечает в хозяйствах 
стандартам I и II классов. 
Восстанавливается в совхо
зах (часто с. применением 
бригадного подряда) зерно- 
уборочная и кормодобываю
щая техника. Почти повсе
местно готовы к работе зер
новые сеялки и почвообра
батывающая техника. Но 
ремонт тракторов и автомо
билей явно затягивается. 
Тут должна сказать свое 
слово Бакчарская райсель- 
хозтехника, ибо ремонтная 
база в совхозах района 
крайне слаба. В районе 
нынче очень много весно
вспашки, и каждый трактор 
к началу весенних полевых 
работ должен быть на ходу. 
Этот вывод, единственно 
правильный в сложившейся 
обстановке, особенно остро 
прозвучал на встрече в рай
онном комитете партии. В 

‘ этой связи было обращено 
внимание на своевременный 
завоз горюче-смазочных ма
териалов на районную неф
тебазу и нефтебазы хо
зяйств. Тем более что ^ п а 
сов их мало, близка распу
тица.

Делегация чаинцев закон
чила свою работу и при
гласила бакчарцев к себе с 
ответным визитом.

Б. ДРОЗДОВ.

— pi-F .
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В  о с н о в е  р а б о т ы
«Комплексное освоение Западной 

Сибири — это для нас программа осо
бого значения».

Л. И. БРЕЖНЕВ.

Эти слова стали эпиграфом проходившей на днях в 
Томске Всесоюзной научно-практической конференции 
на тему: «Освоение природных ресурсов вахтовым мето
дом». Ее организаторы — Госплан СССР, Сибирское от
деление Академии наук СССР, еженедельник ЦК КПСС 
«Экономическая газета», Томский обком КПСС и оол- 
исполком—пригласили к участию в конференции ответст
венных работников ЦК КПСС, союзных и республикан
ских министерств и ведомств, представителей научно- 
исследовательских и проектных институтов, партийных 
и хозяйственных руководителей, журналистов централь
ных и областных газет.

В Томской области накоплен немалый опыт освоения 
природных ресурсов вахтовым методом. Он хорошо за
рекомендовал себя в различных отраслях народного хо
зяйства: лесной, нефтяной, сельскохозяйственной и в 
геологии. Томский опыт вахтовых лесозаготовок был 
одобрен Центральным Комитетом КПСС в постановлении 
«Об опыте работы Томского, Тюменского и Вологодского 
обкомов КПСС по мобилизации коллективов предприя
тий на повышение эффективности лесозаготовительного 
производства». ,

В последние годы, в связи с интенсивным развитием 
Западно-Сибирского региона, вахтовый метод нашел еще 
большее распространение. Настало время обобщить ре
зультаты этой работы. Выявить все положительные сто
роны нового метода, его недостатки. А главное — разра
ботать научно обоснованные рекомендации^ для даль
нейшего развития вахтового метода, для более эффек
тивного решения хозяйственных и социальных задач в 
труднодоступных и малообжитых районах.

Накануне пленарного заседания участники конферен
ции побывали в Стрежевом и вахтовых поселках Вахе и 
Пионерном, где смогли непосредственно познакомиться 
с трудовой деятельностью и бытом вахтовиков. Выл от
мечен высокий уровень социально-бытового комплекса 
наших вахт. Особенно большое впечатление произвел 
Вах, который по праву бг&л назван микрогородом. Одна
ко наряду с успехами отчетливо были видны и недо
статки, проблемы, которые еще предстоит решить неф
тяникам в организации вахтового метода.

О п ы т и п р о б л е м ы
С большим интересом было выслушано на пленарном 

заседании выступление первого секретаря Стрежевского 
горкома партии В. И. ЗОРКАЛЬЦЕВА.

Стрежевому принадлежит 
важное место в развитии 
производительных сил севе
ра Томской области. Высо
кими темпами здесь разви
ваются нефтяная промыш
ленность, строительство,
сельское и городское хозяй
ство. В промышленный обо
рот вступают новые нефтя
ные месторождения. Вне
дряется комплексный под
ход к идеологическому обе
спечению целевых народно
хозяйственных задач. На 
севере области создается

ласти обусловлены не толь
ко экстремальными природ
но-климатическими услови
ями, географической отда
ленностью районов нефте
добычи от промышленных 
центров, отсутствием необ
ходимых коммуникаций,
разбросанностью месторож
дений, вводимых в разра
ботку в ближайшее время. 
С особой остротой встают 
такие проблемы, как не
хватка рабочей силы в Си
бири и хроническое недоос- 
воение капитальных вло
жений,. особенно в дорож-

дйнамично развивающаяся ном строительстве
социально - экономическая 
структура, позволяющая на. 
хорошей основе организо
вать высокопроизводитель
ный труд, полноценный от
дых и духовный1 рост на
ших людей. Это—вахтовый 
метод производства работ на 
базе современного благоуст
роенного города.

Трудности развития -неф
тяной промышленности об-

Традиционным подходом 
эти задачи не решить. На 
вооружение был взят вахто
вый метод, удельный вес 
которого с каждым годом 
растет. Он позволяет значи
тельно сокращать сроки 
ввода новых месторождений 
нефти в эксплуатацию при 
значительной экономии ма
териальных и людских ре
сурсов.

Из доклада члена ЦК КПСС, первого секретаря 
Томского обкома партии Е, К. Лигачева: «К  при
меру, чтобы добыть на Васюгане в 1985 году задан
ное количество нефти, требовалось возвести город 
с населением в 25 тысяч жителей. Затраты на его 
строительство составили бы примерно 500 миллио
нов рублей... Было принято принципиально другое 
решение. Построить на Васюгане вахтовый поселок 
с производственнйми базами. Это позволит сэко
номить около 300 млн. рублей».

Рассказав об успехах том
ских нефтяников во внедре
нии вахтового, метода, В. И. 
Зоркальцев остановился на 
его проблемах:

— проектирование вахт 
должно учитывать не толь
ко архитектурно-планиро
вочные и комфортно-быто
вые требования, но и иметь 
экономические обоснования 
набора бытовых помещений 
на одного живущего, затрат 
на тонну добываемой нефти;

— необходим вклад уче
ных в проектирование про
мышленных баз с учетом 
крупноблочных строений, 
централизации котельных, 
административных зданий.

Нужны максимальная уни
фикация объектов, совме
щение транспортных схем;

—• проектирование, строи
тельство и сдачу жилья на 
вахтах нужно вести на ус
ловиях, приравненных к по
селкам городского типа, 
учитывая его как жилой 
фонд, а не как промышлен
ные объекты.

Вахтовый метод не назо
вешь совершенно новыу^ ви
дом организации производ
ства, но в современных ус
ловиях внедрение его ведет
ся на качественно новой 
ступени и поэтому требует 
к себе научно обоснованного 
подхода.

— Вах с первых дней осваивается вахтовым ме
тодом. О положительном опыте Ваха говорилось 
много. Но нельзя забывать, что и проблем у нас 
немало. Все-таки не совсем четко и взаимосвязан
но действует управленческий аппарат. Нет-нет да 
проявляется, как ржавчина, ведомственность. Нет 
единого режима работы у подразделений. И раз
ные системы оплаты труда, особенно для ИТР и 
работников сферы обслуживания.

( И з  б е с е д ы  с  н а ч а л ь н и к о м  В а х с к о г о  п р о м ы с л а  В . М .  
Т а р а н е н к о ) .

I л е с н ы х  д е л я н а х
В прошлом году 30 процентов всей древесины в обла

сти было заготовлено на вахтах. Цифра красноречива, а 
петому вопрос о внедрении вахтового метода в лесозаго
товках актуален, отметил начальник объединения Том- 
леспром В. А. ГЛАЗАЧЕВ.

Рассказывая о работе ле
созаготовителей, он объяс
нил некоторый спад в дея
тельности отрасли следую
щими причинами: медленно
строятся новые предприя
тия, круглогодичные доро
ги; ухудшается лесосечный 
фонд на юге и в централь
ной части области; древеси
ну приходится вывозить' за 
50—60 километров, объемы 
лесозаготовок перемещаются

собственного летнего лес
ного фонда, вахты были ор
ганизованы по полному 
циклу ■—• с вывозкой и раз
делкой. В течение четырех 
лет таким способом заго
товлено 9,3 млн. кубометров 
леса. А  условная годовая 
экономия составила 14,5 
млн. рублей на миллион ку
бометров.

Целесообразность вахты 
неоспорима. Но какой она 
должна быть в лесу? Том- 
леспром разработал два ва
рианта. Вот один из них:

— вахта должна быть 
удалена от центрального «по
селка на 60—120 километ
ров;

— вахтовый поселок на 
80—100 человек нужно 
строить не из летних доми
ков, а из инвентарных сбор
ных, рассчитанных на 50 
градусов мороза, с полным 
набором бытовых помеще
ний;

— объем производства та
кого подразделения — 100 — 
150 тысяч кубометров в год,

в том числе 30 процентов
заготавливать летом;

— режим работы круг
логодичный, по 5—10 дней с 
выездом на выходные до
мой;

— транспортные связи; 
надежная воздушная, с на
ступлением зимников — ле
совозная дорога, кроме то
го — узкоколейка.

Развитие вахтового метода 
лесозаготовок ставит и 
принципиально новые зада
чи в организации производ
ства. Как и у нефтяников, 
в лесу необходимо создавать 
промышленные зоны: РММ, 
гаражи, депо, котельную, 
электростанцию. Нужен бу
ферный склад, обеспечен
ный необходимыми подъем
ными механизмами.

Стоимость такой ком
плексной вахты •— 1,5 млн. 
рублей. В 1980—1982 годах 
объединение планирует по
строить 20—25 вахт. Одна из 
них, Аленка, уже работает, 
вторая готовится, три будут 
построены в IV квартале.

— Вахтовый метод нам по душе. Особенно с пя
тидневным рабочим вариантом. На производстве, 
как мы убедились в этом году, он дает возмож
ность повысить производительность труда на 30 — 
50 процентов, особенно зимой. А что касается до
машних забот, то режим пятидневок тоже, мне ка
жется, наиболее приемлем.

(М н е н и е  б р и г а д и р а  Б е р е г а е в с к о г о  л е с п р о м х о з а  Г .  Я .  
Н о в а к а ) .

Первым идти трудней
На убедительных примерах начальник Западной неф

теразведочной экспедиции Г. С. ЖУКОВ показал эф
фективность и важность применения вахт в нефтераз
ведке.

Раньше всех в области 
вахтовым методом начали 
работать геологи. История 
нефтеразведочных работ 
только* в Каргасокском рай
оне насчитывает более 20 
лет. И все это время вахто
вый метод совершенствовал
ся, развивался. Особенность 
его применения у геологов 
в том, что он давал возмож
ность развивать базовые по
селки, создавать необходи
мые условия для жизни 
трудящихся. И отсюда, с 
баз, геологи могут вести ра
боты практически на всей 
территории области.

В экспедиции . сейчас ра
ботают шесть бригад. По
скольку процесс бурения и 
испытания скважин непре
рывный, то в бригаде четы
ре вахты, две из которых на 
буровых работают по тако
му графику: 8 часов на 
производстве, 8 часов — 
отдых. Через семь дней вах-

ПРЕДПРИЯТИЙ .. КОММЕРЧЕСКУЮ ЗАГРУЗКУ ВЕР
ТОЛЕТОВ.

ОБЕСПЕЧИТЕ РАЗВИТИЕ ПЕРЕВОЗОК ПО МАЛЫМ 
РЕКАМ С ОСВОЕНИЕМ ИХ ДЛЯ СУДОХОДСТВА НА 
ВСЮ НАВИГАЦИЮ. ПОПОЛНИТЬ ПАРОХОДСТВА 
БЫСТРОХОДНЫМ МАЛОТОННЫМ И МЕЛКОСИДЯ
ЩИМ ФЛОТОМ.

РАЗРАБОТАТЬ И УТВЕРДИТЬ РЕЖИМ РАБОТЫ И 
ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ ПРЕБЫВАНИЯ НА ВАХТАХ, 
В БАЗОВОМ ГОРОДЕ, ПОРЯДОК УЧЕТА И СТРУКТУ
РУ БАЛАНСА КАЛЕНДАРНОГО ВРЕМЕНИ ДЛЯ ОТ
РАСЛЕЙ, ПРИМЕНЯЮЩИХ ВАХТОВУЮ ОРГАНИЗА
ЦИЮ т р у д а :

Плавзавод в действии
Главный инженер-мелио

ратор объединения «Томич» 
К. Б. Янкилевич рассказал 
о производстве витаминной 
травяной муки в пойме Оби 
с помощью плавучего заво
да-вахты.

В течение пятидесяти 
дней коллектив плавзавода 
заготовил 1.200 тонн ценно
го корма. Кочующий завод 
непосредственно приближа
ет сырье к месту переработ
ки. Ему не нужно дорог, 
электроэнергии и т. п. Воз
можность заготовки, хране

ния продукции, нормаль
ные жилищные и бытовые 
условия позволяют коллек
тиву завода надолго отор
ваться от базы. Смена вахт 
— не проблема. Связь с об
ластным центром надеж
ная. Высокая квалификация 
рабочих, их универсализм 
помогают использовать каж
дый день с полной нагруз
кой, высокоэффективно.
Подсчитано, что на тонну 
продукции вахтовики затра
чивают меньше 12 часов.

И д е о л о г и ч е с к о е  
о б е с п е ч е н и е  в а х т

Из выступления Р. М. РОМАНОВА, заведующего 
отделом пропаганды и агитации Томского обкома КПСС.

ты меняются. Недостаток 
этого режима в 'том, что к 
концу вахты люди все-таки 
утомляются и проводить 
среди них, например, поли
тико-воспитательную работу 
уже трудно. Во многом, осо
бенно в создании нормаль
ных жилищно-бытовых ус
ловий на буровых, геологам 
нужно брать пример с неф
тяников. Может быть, при
менять и их режим работы.

Резервы вахтового метода 
велики. Объемы бурения 
постоянно возрастают, и по
тому необходимо постоянно 
повышать эффективность 
работы всех подразделений. 
Например, вышкостроение 
требует более высокой ма- 
шиновооруженности. Уве
личить ее можно тоже с 
помощью вахтового метода 
—организовать работу выш
комонтажной бригады в 
две смены.

— В прошлом году мы испытали этот метод. И 
• вместо традиционных 4—5 вышек смонтировали
семь. В выигрыше оказались все: и экспедиция
в целом, и каждый монтажник в частности. Вахто
вый способ в новом для нас варианте, считаю, наи
более прогрессивен и необходим.

(М н е н и е  п р о р а б а  в ы ш к о м о н т а ж н и к о в  З а п а д н о й  н е 
ф т е р а зв е д о ч н о й  э к с п е д и ц и и  С . В . Т и х о н р а в о в а ) .

Нефтяники, лесозаготовители, геологи 
ставят вопросы перед министерствами и 
планирующими органами:

СОЗДАТЬ И ВЫДЕЛИТЬ ДЛЯ ОСВОЕНИЯ ПРИРОД
НЫХ РЕСУРСОВ ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ ВАХТОВЫМ 
МЕТОДОМ ВЕЗДЕХОДЫ, АВТОМАШИНЫ И АВТО
БУСЫ ПОВЫШЕННОЙ ПРОХОДИМОСТИ, ПЕРЕДВИЖ
НЫЕ РЕМОНТНЫЕ МАСТЕРСКИЕ.

РАЗРАБОТАТЬ ТИПОВЫЕ ПРОЕКТЫ. ВАХТОВЫХ 
ПОСЕЛКОВ ИЗ ОБЛЕГЧЕННЫХ МЕТАЛЛИЧЕСКИХ 
КОНСТРУКЦИЙ.

ДЛЯ РЕАЛИЗАЦИИ ЭТИХ ПРОЕКТОВ В ТОМСКЕ 
НЕОБХОДИМО ПОСТРОИТЬ В 1981—1985 ГОДАХ ЗА
ВОД ПО ВЫПУСКУ ДОМОВ ИЗ ОБЛЕГЧЕННЫХ КОН
СТРУКЦИЙ МОЩНОСТЬЮ 100 ТЫСЯЧ КВАДРАТНЫХ 
МЕТРОВ В ГОД.

УСКОРИТЬ РАЗРАБОТКУ, ПРОИЗВОДСТВО И ПО
СТАВКУ НЕОБХОДИМОЙ АППАРАТУРЫ СВЯЗИ И 
ТЕЛЕВИДЕНИЯ.

ПОПОЛНИТЬ АВИАПРЕДПРИЯТИЯ ТЯЖЕЛЫМИ 
ВЕРТОЛЕТАМИ. ВКЛЮЧИТЬ В ЧИСЛО ОСНОВНЫХ 
ПЛАНОВЫХ' ПОКАЗАТЕЛЕЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ АВИА-

В партийной организации 
Томской области выработа
но и осуществляется требо
вание, суть которого состоит 
в том, что уровень духовной, 
общественно - политической 
жизни в развивающихся 
районах должен соответст
вовать масштабам освоения 
природных богатств, разви
тия производительных сил. 
Как того требует ЦК КПСС, 
на втором этапе развития 
Западно-Сибирского топлив
но-сырьевого комплекса 
меры экономические мы 
стремимся подкрепить мера
ми массово-политическими. 
Что касается вахтовых по
селков, то там это требова
ние осуществляется более 
полно. Проявляется всесто
ронняя забота о культурно- 
бытовом, медицинском, тор
говом обслуживании вахто
виков, создании наилучших 
условий труда и отдыха.

Некоторые особенности 
идеологической, политико- 
воспйтательной работы в 
рамках системы «базовый 
город — вахтовый поселок». 
Известно, что В условиях 
стационарного производства 
общественно - политическая 
работа ведется в трудовом 
коллективе и по месту жи
тельства. На вахте эти тра
диционные формы оказа
лись совмещенными. Чело
век находится фактически 
круглосуточно на глазах 
коллектива; под его влия
нием.

Партийные комитеты по
шли по пути создания на 
вахтах центров обществен
но-политической работы. 
Здесь с производственными 
задачами увязаны наглядная 
агитация, текущая инфор
мация. Там все продумано, 
нет ничего лишнего. В та
ких центрах проводятся 
собрания, совещания, лек
ции, концерты. К созданию 
центров общественно-поли
тической работы на произ

водстве мы пришли на ос
нове обобщения многолет
него опыта красных угол
ков. Однако теперь это ка
чественно новая, с более 
широкими функциями фор
ма массово-политической 
работы в производственном 
коллективе.

Широкое распространение 
вахтового метода потребо
вало значительных измене
ний в подходе к планирова
нию идеологической рабо
ты. В области вошла в 
практику разработка ком
плексных планов идеологи
ческого обеспечения вахт, в 
которых воедино связаны 
усилия областных и район
ных организаций культуры, 
общества «Знание», средств 
массовой информации и 
пропаганды.

Одной из форм использо
вания сложившихся цент
ров, их участия в освоении 
севера можно назвать и 
то, что Томск, в частности, 
Ленинский и Кировский
районы, участвуют в идео
логической работе на вахтах 
Ваха и Васюгана.

Особого внимания заслу
живает проблема организа
ции досуга вахтовиков, на
ходящихся на отдыхе в ба
зовом городе. До недавнего 
времени это была наша 
слабая позиция. В настоя
щее время создается систе
ма работы с вахтовиками,
когда они дома.

Решать эту проблему
нужно шире, масштабнее. 
Необходимо создать штабы
выходного дня, которыми 
руководили бы партийные 
комитеты. Они должны
стать центрами обществен
ной, культурной жизни вах
товиков в базовых городах 
и поселках.

Короче говоря, нам необ
ходимо сделать еще один 
шаг в улучшении организа
ции массово-политической 
работы.

Вопросы Министерствам культуры СССР 
и РСФСР, Госкомтруду СССР, Министерств 
ву финансов СССР:

В СВЯЗИ С РАЗВИТИЕМ ВАХТОВОГО МЕТОДА НЕ
ОБХОДИМО НАПРАВЛЯТЬ НА ГАСТРОЛИ В СИБИРЬ 
МОБИЛЬНЫЕ, НЕБОЛЬШИЕ, НО ВЫСОКОХУДОЖЕ
СТВЕННЫЕ КОЛЛЕКТИВЫ ДЛЯ ВАХТ.

НУЖНО ЗАЛОЖИТЬ В СМЕТУ ПРОИЗВОДСТВЕН
НЫХ ОБЪЕДИНЕНИЙ, ПРЕДПРИЯТИЙ ТРАНСПОРТ
НЫЕ РАСХОДЫ НА ДОСТАВКУ ГАСТРОЛЬНО-КОН
ЦЕРТНЫХ КОЛЛЕКТИВОВ ДЛЯ ОБСЛУЖИВАНИЯ РА 
БОЧИХ ВАХТ.

НЕОБХОДИМО СОЗДАТЬ СПЕЦИАЛЬНУЮ ГРУППУ, 
К РАБОТЕ В КОТОРОЙ ПРИВЛЕЧЬ И МЕСТНЫХ НА
УЧНЫХ И ПРАКТИЧЕСКИХ РАБОТНИКОВ, КОТО
РАЯ РАЗОБРАЛАСЬ БЫ СО СТРУКТУРОЙ ОБЩЕСТ
ВЕННОЙ ЖИЗНИ НА ВАХТАХ, ВЫРАБОТАЛА РЕ-

Я Й -

с т р е ж е в е й

на север, где очень большая 
заболоченность. В такой си
туации значительно возра
стает роль вахтового мето
да. По инициативе Томского 
обкома КПСС в 1973 году 
объединение взяло направ
ление на новый, вахтовый 
способ заготовок: летом
там, где нет дорог, созда
вался запас хлыстов для 
вывозки по зимнику. А  для 
предприятий, не имеющих

В  п е р е р ы в е  работ ы  к о н 

ф е р е н ц и и  с е  у ча ст н и к и  

з н а к о м и л и с ь  с  вы ст а в к о й , 

н а гл я д н ы м и  п о с о б и я м и .

Н А  С Н И М К Е :  у  макета  

в а х т о в о го  ж и л о г о  к о м 

п л е к са . С л е в а  н а п р а в о  — 
н а ч а л ь н и к  у п р а в л е н и я  о р 

г а н и з а ц и и  ‘ т руда, з а р а 

б о т н ой  плат ы  и р а б о ч и х  

к а д р о в  М и н и ст ер ст ва  н еф 

т яной п р о м ы ш л е н н о ст и

С С С Р  В . И . С о п и н , с е к р е 

тарь Ц К  п р о ф с о ю з а  р а бот 

н и к о в  неф т ян ой  и г а з о в о й  
п р о м ы ш л е н н о ст и  В . И . Ф е 
д о р е н к о , зам ест ит ель н а 
ч а л ь н и к а  В с е с о ю з н о г о  л е 
с о п р о м ы ш л е н н о г о  о б ъ е д и 
н е н и я  Т о м л е с п р о м  Н . В . 
С а в и н , н а ч а л ь н и к  п р о и з в о д 
ст вен н о  -  т е х н о л о ги ч е с к о го  
у п р а в л е н и я  М и н и ст ер ст ва  
л е с н о й  и д е р е в о о б р а б а т ы 
в а ю щ е й  п р о м ы ш л е н н о ст и  
Ю : Н . С т епа нов.

м е т о д
АЛЬНЫЕ ОБОСНОВАННЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО СО
ВЕРШЕНСТВОВАНИЮ ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ РАБОТЫ В 
СИСТЕМЕ «БАЗОВЫЙ ГОРОД — ВАХТОВЫЙ ПОСЕ
ЛОК».

Все более сложные задачи
предстоит решать нефтяникам Западной Сибири в по
следующие годы. Об этом рассказал начальник управ
ления организации труда, заработной платы и рабочих 
кадров Миннефтепрома В. И. СОПИН.

В одиннадцатой пяти
летке планируется зна
чительный рост объе
ма проходки скважин. В 
1985 году по сравнению с 
нынешним он увеличится в 
3,5 раза. Вахтовым методом 
будет пробурено 25 процен
тов этого объема. В этой 
связи будет еще более рас
ширяться вахтово-экспеди- 
цион-ный метод. Как извест
но, белорусские бригады 
уже работают на Вахе. Есть 
«летающие буровики» и в 
Тюменской области. Недав
но мы провели социологи
ческие исследования среди

этого контингента: подав
ляющее большинство рабо
чих — за новый метод. Для 
успешного развития его 
Миннефтепром принял ряд 
мер организационно-произ
водственного характера. Ду
маю, что нам необходимо 
обобщить опыт стрежев- 
ской партийной организа
ции в плане . постановки по
литико-воспитательной ра
боты и на вахтах, и в го
роде; Полностью поддержи
ваю те рекомендации, что 
высказаны на конферен
ции.

С а м ы й  н е о б х о д и м ый  
м е т о д ,

считает заместитель министра строительства пред
приятий нефтяной и газовой промышленности СССР 
А. П. ВЕСЕЛЬЕВ.

Экспедиционно - вахтовое 
строительство, рассматри
ваемое комплексно, как си
стема освоения новых тер
риторий и управления мо
бильными строительными 
подразделениями, является 
эффективной формой орга
низации производства. На 
его основе можно сосредо
точить значительные трудо
вые ресурсы в ключевых 
районах страны, в первую 
очередь в Западной Сибири.

В то же время примене
ние этого метода выдвину

ло ряд ссщибдбно-экономи- 
чес’ких, юрцдцческих, орга
низационных и производст
венных проблем, требую
щих разрешения на отрас
левом и государственном 
уровне. Нужно использо
вать опыт, накопленный 
многими организациями. 'С 
помощью заинтересованных 
веломств, Академии на>к 
СССР разработать и осуще
ствить межведомственную 
программу внедрения экс- = 
пелиционно-вахтового мето
да.

Вахтовый метод плюс  
б р и г а д н ы й  п о д р я д

— гарантия успеха лесозаготовителей, подтверждает 
Ю. Н. СТЕПАНОВ, начальник Главка Министерства 
лесной и деревообрабатывающей промышленности,. 
СССР,-

Вахтовый метод, базиру
ющийся на коллективных 
формах организации .-труда, 
создает благоприятные ус
ловия для внедрения бри
гадного подряда. Слияние 
двух прогрессивных мето
дов дало в прошлом году 
значительный экономиче
ский эффект: вывезено 10 
млн. кубометров, раскря
жевано 9,3 млн. кубометров 
древесины, себестоимость 
продукции снижена на 2 
млн. 245 тысяч рублей. Счи
таю, что назрела задача пе
реводить на подряд не 
бригады, а целиком вахто
вые участки.

* * *
Об особенностях внедре

ния вахтового метода и 
проблемах, связанных с 
ним, рассказали на конфе
ренции заместитель мини
стра лесного хозяйства 
РСФСР Р. В. Бобров, заме
ститель председателя Гос
комитета СССР по. труду и 
социальным вопросам Ю. Е. 
Пак, начальник управления

глуоокого и разведочного 
бурения Мицгео СССР 
Д. М. Зинченко, начальник < 
управления организа^^-!- 
перевозок Министерства 
гражданской . авиации СССР 
Н. В. Момот, секретарь ЦК ■ 
профсоюза рабочих нефтя
ной и газовой промышлен
ности В. И. Федоренко.

Медико-биологические и 
санитарно - гигиенические 
аспекты организации й 
обеспечения вахтового м е-' 
тода труда буровых бригад 
геологов и нефтяников про
анализировал профессор 
Тюменского мединститута 
П. В. Дунаев.

С перспективами вахто
вой системы расселения в 
нефтегазоносных районах 
Западной Сибири познако
мили участников конферен
ции главный архитектор 
института «Гипрогор» В. С. 
Высоцкий, работник про
ектного института «Лен- 
НИИградостроит е л ь с т в а »
К. И. Морозова.

Ш ирокие перспективы
у вахтового метода — вот мнение академика, директора 
Института экономики и организации промышленного
производства Сибирского 
СССР А. Г. АГАНБЕГЯНА.

Очень важно, что вахто
вый метод на конференции 
рассматривается в межот
раслевом аспекте, сказал 
ученый. Использование
вахтового метода — явле
ние объективное и законо
мерное. Он дает нам, во- 
первых. выигрыш времени 
в освоении новых место
рождений. Второе его преи
мущество — высокая эко
номическая эффективность. 
И третий аспект — соци
альный (ведь во многих 
случаях в отдаленных, 
труднодоступных местах 
мы не можем создать необ
ходимые социально-быто
вые условия для семей ра
ботающих).

Пока существует диспро
порция в соотношении при
родных богатств, населения 
и основных фондов между 
западными' 
районами, 
тод будет
тивным способом организа
ции производства. Вахто
вый метод — это БАМ, 
формирование Восточно- 
Сибирского нефтегазового 

освоение райо-

и восточными 
вахтовый ме~ 
самым эффе(к-

комплекса, 
нов Севера.

Развитие Западно-Сибир
ского нефтегазового комп
лекса — проблема общесо
юзного значения. Одно из 
серьезнейших препятствий 
на этом пути •— сокращение
прироста трудоспособного тию вахтового метода.

Материалы конференции подготовил
Ю. Щербинин.

отделения Академии наук

населения в этих районах. 
Выход из создавшегося по- ■ 
ложения — экспедиционно- 
вахтовый метод.

Далее А. Г. Аганбегян ос
тановился на проблемах 
организационного и техни-, 
ческого характера вахтово
го метода. Привел примеры 
из отечественной и зару
бежной практики его внед
рения.

Касаясь социальных про
блем развития вахтового 
метода, академик отметил, 
что ими нужно заниматься 
со значительным опереже
нием. Необходимо привле- ■ 
кать к жилищному строи
тельству мощнее организа-- 
ции западных районов 
страны, как это делалось 
на КамАЗе. Нужны специ
альные службы, которые 
занимались бы социоло
гическими исследованиями, 
медико-санитарным обеспе
чением, изучали проблемы 
тРУДа и отдыха вахтовиков.

В заключение А. Г. Аган
бегян сказал, что прошед
шая конференция удалась, 
поскольку она базировалась 
на большом положитель
ном опыте внедрения вах
тового метода в Томской 
области. Присутствие на 
ней ответственных работ
ников плановых органов и 
министерств будет содейст
вовать дальнейшему разви-

\
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В единый политдень
В организациях и на 

предприятиях Зырянского 
района прошел недавно еди
ный политдень, посвящен
ный речи Генерального се
кретаря ЦК КПСС товарища 
Л. И. Брежнева перед изби
рателями Бауманского изби
рательного округа г. Моск
вы. В трудовых коллекти
вах выступили. докладчики 
и .лекторы райкома партии, 
политинформаторы, агитато
ры. Приняли активное уча
стие в едином политдне и 
руководящие работники
районных ' организаций. Так, 
секретарь райкома КПСС 
Н. С. Евланов выступил на 
Красноярской ферме колхо
за им. XXIX съезда КПСС, 
председатель партийной
комиссии райкома Н. Т. 
Распутин — 4 откормсовхо- 
зе «Зырянский». Второй се
кретарь райкома КПСС 
И. И. Ченцов выступал в 
этот день на вечере вопро
сов и ответов, состоявшемся 
.в Вамболах — централь
ной усадьбе колхоза имени 
Кингисеппа.

И. ИВАНОВ.

Учатся лекторы 
партийных комитетов

В‘ Асине. Колпашеве и 
Мельникове прошли первые 
занятия постоянно действу
ющих кустовых семинаров 
внештатных лекторов горко
мов и райкомов КПСС, вы
ступающих по проблемам 
идеологической деятельно
сти партии. Тема занятий— 
«Актуальные вопросы идей
но-политического воспита
ния советских людей в со-* 
временных условиях».

Лекторы партийных коми
тетов получили консульта
ции и установки, методиче
ские и справочные материа
лы, связанные с реализаци
ей . постановлений ЦК КПСС 
«О дальнейшем улучшении 
идёологической, политико
воспитательной работы» и 
«О 110-й годовщине со дня 
рождения Владимира Ильи
ча Ленина». Речь на семи
нарах шла о формировании 
у трудящихся коммунисти
ческого сознания, политиче
ской культуры граждан со
циалистического общества, 
советского патриотизма и 
пррлет.арс.кого интернацио
нализма, высокой политиче
ской бдительности, непри
миримости к проявлениям 
чуждой идеологии и эдора- 
ли.

Д. ЯКОВЛЕВ.

По ленинской 
тематике
. «Ленин и теперь живее 
всех живых — наше знамя, 
сила и оружие» — так оп
ределена тема теоретиче
ских конференций, которые 
проходят сейчас, в преддве
рии 110-й годовщины со дня 
рождения великого вождя 
трудящихся, в теоретиче
ских семинарах, школах 
марксизма-ленинизма и
экономических школах Кри- 
вошеинского района. Такие 
конференции состоялись
уже во всех преподаватель
ских * коллективах школ 
района,- в совхозах «Криво- 
шеинский» и им. Свердлова, 
в Белостокском отделении 
совхоза «Белостокский», в 
районном узле связи. Гото
вятся они в других коллек
тивах, где есть школы ос
нов марксизма-ленинизма и 
экономические школы.

На днях в районе состо
ится методическая конфе
ренция «Учиться ленинско
му искусству пропаганды», 
в которой примут участие 
лекторы, докладчики, пропа
гандисты, политинформато
ры.

Н. ГАРМИЩ.

Планерка на заводе
Первая в Асиновском рай

оне идеологическая планер
ка состоялась на тракторо
ремонтном заводе. Здесь со
брались секретари партий
ных организаций лесопро
мышленного комбината,
Асиновского леспромхоза, 
стройуправления № 24 тре
ста Томлесстрой, совхозов 
района.

Итоги идеологической ра
боты коллектива ТРЗ в 
феврале подвел секретарь 
парткома предприятия Л. Д. 
Медведев. Он подробно оста
новился на успехах и недо
статках в деятельности 
идеологического актива, го
ворил о задачах на буду
щее. Затем слово было пре
доставлено тем, в чей адрес 
были сделаны критические 
Замечания. Руководитель 
группы политинформаторов 
завода В. А. Соснюк говорил 
о фактах переноса политин-. 
формаций в ряде подразде
лений, о том, как избежать 
этого в будущем. О работе 
стенных газет рассказал 
член редколлегии заводской 
стенгазеты «Трактороре- 
мрнтник» А. Н. Кизегечев. 
Проблеме гласности социа
листического соревнования 
посвятила свое выступление 
Р. М. Скородумова, работе 
школ коммунистического 
труда — Я. М. Левин и 
другие.

Планерка завершилась
выступлением секретаря 
райкома КПСС Л. В, Кали
ниной, рассказавшей об эф
фективности этой формы 
анализа и планирования 
идеологической работы.

В. СЛАВИНА.

СТАНУТ ЛИ МАШИНЫ КРАСИВЕЕ?
^Человек и дорога

Смотр-конкурс на лучшее оформление и окраску 
транспортных средств был объявлен еще в прошлом го
ду. Четвертого января на площади у Дворца зрелищ и 
спорта были представлены эталонные образцы покраски 
автомобилей. Подведены итоги первого этапа смотра. 
Второй этап завершается пятнадцатого мая. До финиша 
осталось меньше двух месяцев. Как же обстоят дела на 
автопредприятиях сейчас, в самый разгар работы?

Мы стали свидетелями 
любопытной ситуации. К 
остановке один за другим 
подошли два троллейбуса, 
следующих по четвертому 
маршруту. Один из них 
был яркой расцветки с бро
ской надписью на борту: 
«Пешеходы! Будьте внима
тельны на улицах!», а дру
гой — самого обычного вида. 
У дверей первого сразу же 
образовалась очередь, вто
рой отошел от остановки 
почти пустым.

В чем же дело? Может 
быть, в том, что яркая, на
рядная вещь всегда при
влекает к себе больше вни
мания? Как выяснилось, 
многие пассажиры сделали 
выбор между двумя маши
нами именно поэтому.

О конкурсе на лучшее 
оформление автомобиля
уже говорилось и писалось 
много. У сотрудников ГАИ, 
пешеходов, водителей и ру
ководителей автопредприя- 
тий мнение единодуш
ное: конкурс можно только 
приветствовать. И действи
тельно, улицы города пре

образились благодаря яр
ким троллейбусам, красочно 
оформленным трамваям. 
Не случайно по итогам пер
вого этапа конкурса трам
вайно-троллейбусному уп
равлению присуждено пер
вое место. Как же органи
зована работа в троллей
бусном депо?

— Сразу после получения 
условий конкурса мы обра
тились за помощью к 
главному художнику города 
Н. В. Рыбакову, привлек
ли еще двух художников. 
Задание у нас — пятьдесят 
машин. На сегодня оформ
лено около сорока тро!тей- 
бусов. Прибавьте сюда еще 
тридцать восемь новых, не 
подлежащих полной окрас
ке. К майским праздникам 
планируем завершить рабо
ту полностью.

Слова начальника депо 
В. Я. Тимофеева убедитель
ны, и, судя по темпам, 
троллейбусники уложатся в 
срок. Почти каждое утро 
рождается в парке новая 
машина. Именно новая, по
тому что ярко оформлен

ный троллеиоус с трудом 
узнает и сам водитель.

Технология полугорячей 
покраски проста: в теплом
боксе троллейбус находится 
всю ночь, а утром его кра
сят. Правда, бытует мне
ние, что такая покраска не
надежна, быстро смывается, 
но это "лишь отговорка. 
Опыт троллейбусного депо 
— лучшее тому подтвер
ждение. Вряд ли_ условия 
здесь лучше, чем у других. 
Все зависит от организа
ции работы. В. Я., Тимофе
ев, например, в оформле
нии транспортного парка 
принимает самое живое 
участие. Каждую машину 
проверяет, толково совету
ет, подсказывает. Заинтере
сованы и водители. Сесть 
за руль красочно оформ
ленного троллейбуса счита
ется почетным. Не случай
но за руль первой такой 
машины сел один из 
лучших водителей депо, 
уже выполнивший пятилет
нее задание, кавалер орде
на Трудовой славы III сте
пени К. Ю. Хайрулин.

К сожалению, далеко не 
на всех предприятиях дела 
идут столь успешно. Пред
ставители другого вида об
щественного транспорта — 
автобусного парка № 1 — 
такими успехами похва
стать не могут. Задание у 
них такое же — пятьдесят

машин. Но оформлено пока 
только двенадцать.

— Сейчас работа уже на
лажена, -— рассказывает 
главный инженер В. П. Ар
тамонов. — Каждый день 
будем выпускать по два 
красочных автобуса. Увере
ны, что к сроку успеем.

Но членов нашей рейдо
вой бригады одолевает сом
нение: успеют ли здесь?
Да и будут ли тридцать во
семь машин сделаны имен
но так, как надо? Сотруд
ники ГАИ осмотрели вновь
оформленные машины и
высказали немало замеча
ний.

— Чувствуется, что дела
ют все в спешном порядке, 
— отмечает старший госав- 
тоинслектор В. С. Матвеен- 
ко. — Не совсем удачное 
оформление, неаккуратная 
покраска.

Еще хуже обстоят дела 
в автоколонне № 1977. 
При таком же задании 
здесь подготовлено всего 
восемь автобусов.

— Сначала не было ху
дожника, потом не могли 
найти краску, — ищет при
чины главный инженер 
Е. А. Козлов.

Еще больший объем ра
бот предстоит выполнить 
представителям ПАТП-3. 
Из 150 машин готово лишь 
15. Однако начальник так-
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Тарасов твердо уверен, что 
таксисты закончат все ра
боты вовремя.

Столь же твердо обещает 
подойти к окончанию кон
курса «во всеоружии» я на
чальник автобазы связи 
Ф. М. Астахов.

— Было много трудно
стей, которые сейчас почти 
преодолены. Уясе сделали 
новую, красивую эмблему, 
— говорит он.

Но успеют ли нанести 
эту, самую новую эмблему 
на 45 конкурсных автомо
билей? Ведь пока готовы 
лишь семь машин...

В областном центре не
мало хозяйств, где сосредо

точена техника по уборке и 
ремонту улиц — грейдеры, 
тракторы, различные комп
рессоры. Находясь на ули
цах города в гуще транс
порта, они привлекают вни
мание неопрятным внеш
ним видом. Проверка пока
зала, что в управлении ме
ханизации Дорремстрой- 
треста (начальник С. Л. 
Дегтяренко) из девяти грей
деров приведены в порядок 
четыре. Катки, компрессо
ры будут готовы лишь к 
летнему сезону. В спецав- 
тохозяйстве (директор И. А. 
Якуба) грейдеры подготов
лены полностью, из десяти 
тракторов, отмыто и покра

шено шесть. В комбинатах 
по благоустройству Совет
ского, Ленинского, Киров
ского районов к этой рабо
те еще не приступали.

Как видим, многие пред
приятия только начинают 
по-настоящему браться за 
работу. Значит, последние 
дни перед смотром будут 
самыми напряженными. 
Транспортникам предстоит 
еще многое сделать, чтобы 
по улицам Томска курсиро
вали нарядные, со вкусом 
оформленные машины.

С. СИМОНОВ,
А. КОТЕЛЕВСКИЙ, 

общественные инспек
торы ГАИ.сомоторного парка В. В.

............................................................................................................................................................................................Hill..... .
„  году. Мелиораторы по-
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ошибки, но... Один переезд

профориентации

А ЧТО
СКАЖЕТ
МАМА. . .

В один из первых дней 
сентября ко мне в кабинет 
зашел первокурсник и за
явил, что мама не разреша
ет ему учиться в ГПТУ, 
просит вернуть документы.

— Ну, а сам-то ты твер
до решил- 'стать строителей?

— Твердо., ,
— Тогда 'передай маме 

просьбу зайти ко мне для 
беседы.

Мама пришла. На ее лице 
было красноречиво написа
но: «Строительное училище
— не для моего ребенка».

Словами тут ничего не 
сделаешь. Я повел ее по 
училищу, показал учебные 
кабинеты, мастерские, сто
ловую... Дал возможность 
побеседовать с мастерами, 
учителями и самими ребя
тами.

Потом, когда мы верну
лись в кабинет, сказал, что 
ее сын выбрал хорошую 
специальность, по душе и 
своим силам. Ну, а вуз ни
куда не уйдет, и пусть ее 
сын пока не тратит зря вре
мени и овладевает рабочей 
специальностью: * она не
помешает даже инженеру.

Мама согласилась.
Этот случай, а он в нашей 

работе нередкий, заставляет 
задуматься р том, правильно 
ли мы, школа и ГПТУ, ве
дем профориентацию. Поче
му так по луч и Дось, что уче
ник оказался ориентиро
ванным, а родители нет? В 
наших совместных планах 
мцого мероприятий, воздей
ствующих ца детей, и со
вершенно недостаточно мо
стиков взаимопонимания, 
перекинутых между ГПТУ и 
родителями школьников.

Эту ошибку учли органи
заторы проходящего сейчас 
месячника профориентации. 
Первая неделя названа не
делей работы с родителями. 
Вместе со школами находим 
способы пригласить пап и 
мам на наиболее яркие со
бытия в системе профтех
образования: заключитель
ные концерты смотров ху
дожественной самодеятель
ности, выставки техническо
го творчества, «огоньки» и 
«КВНы», конкурсы и состя
зания, тематические вече
ра и праздники.

Только что я и мои кол
леги по училищу приняли 
участие в серии родитель
ских собраний в школах по 
вопросам профориентации. 
Состоялся у нас «день от
крытых дверей» для родите
лей.

Много школьников и 
классных руководителей 
бывает в эти дни. Вместе с 
ними провели предметную 
неделю по строительным 
профессиям, которая закон
чилась соревнованием «А 
ну-ка, девушки!». Такое же 
соревнование было устроено 
для юношей. Сотни ребят 
возим на экскурсию по 
строительным объектам на
шего базового предприятия. 
Показываем им все этапы 
строительства — от нулево
го цикла до отделки, элек

тропроводки и сантехмонта- 
жа. Учащиеся пяти школ 
приняли участие в конкур
се на. лучшего по строитель
ной профессии. Месячник 
продолжается, и мы прове
дем еще немало совместных 
мероприятий.

Широко развивается у нас 
и такая эффективная форма 
профориентации, как опера
ция «1 +  1...» (каждый уча
щийся к моменту окончания 
училища должен у подгото
вить себе замену — сагити
ровать по своей специаль
ности не менее одного 
школьника). Для этого мы 
организуем поездки наших 
учащихся в те села, откуда 
они приехали.

Конечно, в ГПТУ еще 
много нужд и нереализован
ных планов. Но есть и свои 
радости. У нас, . например, 
хорошее базовое предприя
тие — трест Томсксельстрой, 
которое за три последних 
года вложило в развитие 
училища свыше 200 тысяч 
рублей. За каждым подраз
делением треста закрепле
ны кабинеты, и производст
венные мастерские —: идет 
соревнование, кто лучше 
оформит учебное помеще
ние, оснастит его новейши
ми техническими средства
ми обучения, оборудованием. 
Планируется строительство 
нового учебного корпуса на 
480 мест с актовым залом, 
столовой, производственны
ми мастерскими. В нынеш
нем учебном корпусе разме
стится общежитие.

Мы гордимся теми, кто 
добросовестно выполняет 
свои обязанности на* сель
ских стройках области. Сре
ди них — бригадир отделоч
ников ПМК-480 Таня Икон
никова. И года еще не про
шло, как она закончила 
наше училище, а на собра
нии партийно-хозяйственно
го актива треста Томсксель
строй уже названа среди 
передовиков производства 
по итогам 1979 года. Таких 
примеров много.

Нынче мы выполнили 
план приема учащихся, в 
том числе и по строитель
ным профессиям, и заняли 
второе место в соревнова
нии училищ области за луч
шую подготовку к новому 
учебному году. Но вот какая 
особенность: из 223 приня
тых нами восьмиклассников 
♦было лишь 19 комсомоль
цев.

Большое значение в це
ленаправленной работе по 
укомплектованию групп
строительных профессий 
имеет комсомольская путев
ка. К сожалению, ее роль 
за последнее время прини
жена. Дело в том, что ком
сомольскую путевку райко
мы комсомола дают кому 
попало, даже не комсомоль
цам. В путевке не указано, 
по какой профессии направ
ляется школьник. В резуль
тате желающих поступить в 
училище вроде бы и много, 
но ребята в основном запи
сываются не на строитель
ные профессии. Комсомоль
ским организациям следует 
интересоваться тем, как 
устроились их посланцы в 
училище, кто донес путев
ку, а кто не воспользовался 
ею.

Не допустить отсева, дать 
стройкам хорошо подготов
ленные рабочие кадры — 
наша общая задача. Решить 
ее можно только при эф
фективном проведении всех 
этапов профориентации в 
училище, школе, семье, ца 
базовом предприятии.

Л. НОВИКОВ, 
директор ГПТУ-11.

Ч И Т А Т Е Л Ь  П Р О Д О Л Ж А Е Т  Р А З Г О В О Р

Б Е З  Х О З Я И Н А
Статья «Нужны ли кому 

торфяники?» меня очень 
заинтересовала. Вопрос по
ставлен правильно. И я 
предлагаю продолжить раз
говор. Надо все-таки опре
делить хозяина торфобо- 
лот...

К фактам, которые упо
минаются в статье, когда 
речь идет об Асиновском 
районе, я имею прямое от
ношение. Мне довелось 
вместе с товарищами на
чинать освоение тех уча
стков, которые называют 
Малые Талы и которые 
примыкают к болоту Чел- 
бак-1.

В 1967 году Асиновская 
сельхозтехника выдала
проект на освоение болота 
и заготовку торфокомпоста. 
В ноябре того же года торф 
пошел на поля под урожай. 
Со временем торфоразработ
ки увеличивались, их пло
щадь превысила 104 гек
тара. Была построена осу
шительная система (кана
лы).

17 января в нашей газете была опубликована статья 
«Нужны ли кому торфяники?». Ее автор — директор 
союзной дирекции Томсксовхозводстроя Е. И. Стариков 
поднял проблему торфоразработок в нашей области, 
высказал немало критических замечаний в адрес обл- 
сельхозуправления, руководителей ряда колхозов и 
совхозов, а также подразделений облсельхозтехники.

Эта статья вызвала отклики. Один из них мы пуб
ликуем сегодня.

Однако на этом же уча
стке развернули работу и 
мелиораторы ПМК-16 (на
чальник В. В. Чернобай). 
И, глядя на действия двух 
организаций, невольно вспо
минаешь старинную поговор
ку, что болота нельзя взве
сить. Картина такая: то,
что.. одни раскапывают, , за
капывают другие. А потом 
наоборот. Одним каналы 
нужны, другим они меша
ют. Но верх чаще берут 
мелиораторы ПМК-16 во 
главе со своими руководи
телями, у которых и рабо
чая сила многочисленнее, и 
денег больше. А  у денег 
ведь глаз не бывает...

Вот один пример. Кол
лектив Асиновской спец- 
сельхозтехники несколько 
лет назад начал строить 
главный приемник сточной 
воды. За два года построили 
его. Мелиораторы присоеди
нились к нашим каналам, а 
через главный сооруди
ли три переезда. Эти пе
реезды зависли, закрыв 
путь воде, которая дол
жна стекать с участка, где 
заготавливался торфоком
пост. Застойная вода не 
позволяла дальше вести 
торфоразработки. Руководи
тели ПМК-16 признали 
свою вину. .Это было в 1978

они, правда, обновили, а 
два так и остались запру
дами.

В октябре того же 1978 
года на объект в третий 
раз приехала госкомиссия. 
Директор совхоза «Комсо
молец» А. В. Филиппов по
ставил условие: «Пока не
переделаете переезды, под
писывать акт не буду...» 
В. В. Чернобай клятвенно 
заверял, что все будет 
сделано. Не сделали. Уже 
1980 год пошел, а положе
ние все то же: вода не 
убывает. К тому же на го
ре построен животноводче
ский комплекс — воды на 
торфополе прибавляется.

Сейчас много кругом го
ворится о расширении тор- 
фополей. Но где все-таки 
заготавливать этот торф? 
Хотя деньги на освоение 
болот затрачены огромные, 
но получается, что зря. И 
никого это вроде бы и не 
беспокоит. Жаль труда, ко
торый затрачивается на
прасно.

И. СМЕРТЕНКО, 
бригадир механизиро
ванного отряда плодо
родия Асиновского
спецотделения сельхоз

техники.

ОТ РЕДАКЦИИ: В ответе 
на статью «Нужны ли 
кому торфяники?» на
чальник облсельхозуправ- 
ления Н. Д. Досу?кев, при
знавая критику, сообщил, 
что проблема в ближайшее 
Бремя будет решена. У

торфяников нашелся хо
зяин. Это —- вновь создан
ное производственное объ
единение Сельхозхимия. В 
него, кстати, входит и
бывшее Асиновское спец- 
отделение, где работает 
И. В. Смертенко, которое 
по своему значению вто
рое в объединении. Оно
по-прежнему занимается 
завозом и внесением в
почву органических и ми
неральных удобрений.

Так это выглядит по 
кументам. А  как все

до-
об-

стоит | на самом деле, на 
земле? Давно пора наве
сти порядок на торфораз
работках. На сей раз отве
та о принимаемых мерах 
мы ждем от руководителей 
объединения Сельхозхи
мия. Времени для раскачки 
нет...
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Уберечь мир от военной 
катастрофы — это главная 
задача, которая стояла пе
ред Организацией Объеди
ненных Наций на протяже-

Коснувшись кризиса в 
американо-иранских отно
шениях, К. Вальдхайм под
черкнул, что его можно 
урегулировать лишь мир
ными средствами, а не при 
помощи силы. Остановив
шись на ближневосточном

протекционизма, господст
вом голода и нищеты в 
развивающихся странах. 
Подобная ситуация чревата 
серьезной опасностью для 
мира и международной бе
зопасности.

Оратор напомнил, что на 
планете сейчас тратится 
ежегодно около 450 млрд, 
долларов на вооружения, в 
результате чего создается 
огромная угроза миру и 
стабильности. Гонка воору
жений противоречит воле и 
интересам народов. Поэто-

Н И И  почти 35 лет ее суще- конфликт6) генеральный се- му_ сейчас, более
пШ а ТТ ТАГ\Г\ Т10 Т.Т О С\ Г> • Т "XTствования, приобретает еще 

большее значение сейчас, 
когда опасность возникно
вения третьей мировой 
войны угрожает человече
ству уничтожением, заявил, 
выступая здесь, генераль
ный секретарь ООН
К. Вальдхайм. Но, несмотря экономическому 
на

чем когда- 
либо ранее, важно всемер
но добиваться сокращения 
уровня вооружений — как 
ядерных, так и обычных. 
Главной задачей междуна
родного сообщества, под
черкнул в заключение гене- 

современном мире ральный секретарь ООН, 
должна быть борьба за то,

кретарь сказал, что сохра
няющееся в этом регионе 
острое положение остается 
источником международной 
напряженности.

Давая оценку существую
щему в

гтоложе
обострение международ- ни10, к. Вальдхайм сказал, чтооь чел:, вечество рыжи

ной обстановки, продолжал 
оратор, следует помнить, 
что «мир преодолел горазд 
до более острые кризисы».

что оно характеризуется со
хранением нёсправедливо-

ло, за предоставление каж
дому народу права га 
справедливую и достойною

сти и диспропорции, ростом жизнь.

сов уточнило количество 
местонахождение конфис
кованного имущества 
приняло решение возвра
тить его законным вла
дельцам, имеющим ссютвет-  ̂
ствующие документы на’ 
право владения этим иму- 

Агент- ществом.
В соответствии с реше- 

нием правительства ДРА 
ва Демократической Рес- не возвращается и перехо- 
публики Афганистан о воз- Дит в государственную соб- 
вращении собственности ственность конфискованное 
афганским гражданам, ко- имущество тех граждан, 
торая была незаконно кон- КОХОрЫе покинули родину 
Фискована в период прав- . выступают против начис
ления режима Амина.

В заявлении говорится, налоных интересов афган- 
что министерство финан- ского народа.

С Б Л И Ж Е Н И Е  
П Е К И Н А  

И П Р Е Т О Р И И
МАПУТУ, 17 марта. Юж

ноафриканская печать с 
нескрываемым удовлетво
рением сообщает о полити
ческом сближении и рас-

ский еженедельник «Ту зе 
пойнт». Правый южноаф
риканский журнал особо 
отмечает происходящее
сближение политики руко
водителей КНР с правите
лями расистского режима 
апартеида. Пересмотр Пе
кином своей политики в 
отношении ЮАР, подчер
кивает «Ту зе пойнт», — 
хорошая, новость.

Другая южноафрикан
ская газета «Ранд дейли

ширяющемся сотрудничест- мейл» признает, что прави-
между Преторией и Па тели Пекина уже давно

кином. «У  наших двух поддерживают режим апар- 
стран общие интересы, и теида. Согласно данным га- 
поэтому мы должны разви- зеты, КНР поставляет раси- 
вать наши отношения на стам Претории оружие и 
благо друг друга и в инте- другие товары. В то же
ресах Запада» 
рактеризует 
стояние дел 
ем и ЮАР

так ха- время Китай закупает в 
нынешнее со- ЮАР хром, олово, никель, 
между Кита- золото, медь и другие виды 
иогаинесбург- стратегического сырья.

Р а з о ч а р о в а н и е  п р о г р а м м о й  К а р т е р а
состоящий из «просто не соответствует тем «программа Картера

она, представители админи
страции утверждают, что 
президент настроен серьез
но, однако в высших дело-НЬЮ-ЙОРК, 17 марта, ков план,

Американская обществен- временных, - половинчатых мерам борьбы, которые дол- столько содействует залечи- ВЬ1Х сферах «больше не ве-
ность, экономисты, проф- мер, которые приведут лишь жны быть приняты для ре- ванию глубоких экономиче- постоянным чяврпрниям
союзы печать с глубоким к частичным, чисто симво- шения главных проблем ских ран страры, сколько нос шинным заверениям
разочарованием встретили лическим результатам. Под- экономики США». С помпой их дальнейшему разъеда- Картера». Газета указывает
объявленную на днях ,Бе- черкивая-, что очередная провозглашенные Белым нию. _ также на падение поддерж-
лым домом новую програм- программа администрации домом меры он назвал Влиятельная газета «Уолл- ки президента американ- 
му мер по борьбе с инфля- вызвала" • -разочарование и «программой дальнейшего стрит джорнэл», выражаю- ским народом. 60 проц. на
цией. “ растущую обеспокоенность усиления инфляционных щая взгляды деловых кру- селения США, пишет она,

Как отмечает газета общественности, «Ныбсдей» тенденций в США». гов Соединенных Штатов, выражают неодобрение его
«Ньюсдей», эта антиинфля- прямо пишет о том, что она Такого же мнения при- иронически отмечает, что экономической деятельно-
ционная программа может не ' затрагивает главных держивается и председатель нынешняя администрация
лишь еще более обострить причин роста инфляции в объединенного профсоюза уже трижды
проблему роста дороговиз- стране. рабочих а в т о мо б и л ь н о й ,  антиинфляционные про-
ны и увеличить бёзработи- В свою очередь видный аэрокосмической промыш- ГРаммы но все они ока-

-т-г _ _    т л______ г,г.пттлчт»о’Г ТТПТ1МПЛПЧ1 т л ТТ Г-n W ГЧЛГГЛ’Э СГТЙ'Г» ПГ_ ** 3

стью. «Естественно, ■— за- 
объявляла ключает «Уолл стрит джор

нэл», •— что деловые круги 
и потребители не могут все-

залисьцу. Президент Картер, ука- американский экономист ленности и сель с •: о х озя >; ет -
зывает она, представил на- Л. Хант подчеркнул, что венного машиностроения
скоро скроенный из лоскут- программа Белого дома Д. Фрейзер, указавший, что На сей

рьез принимать
неэффективными, заверения президента в том, 

раз, продолжает что он обуздает инфляцию».
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ, 19 марта 1980 года

Х о т е л о сь  б ы  знат ь м н е н и е  

сп е ц и а л и ст а  о  л е ч е б н ы х  

с в о й с т в а х  ч а ж е м т о в ск и х  и с 

т оч н и к ов  в  К о л п а ш е в с к о м  

р а й о н е . Б удут  л и  там п о - -  

ст р оен ы  з д р а в н и ц ы ?

Е. СОКОЛОВА, А .  ЗИ
НОВЬЕВ и ДР.

г. Томск.

На ваш вопрос отвечает 
директор научно-исследова
тельского института курор
тологии кандидат медицин
ских наук Н. М. СТАРИ
КОВ.

Районы севера Том
ской области богаты тер
мальными (горячими) ми
неральными водами, обла
дающими лечебными свой
ствами. Известны источни
ки, изливающие йодо-бром
ную и бромную воду.

Чажемтовская вода — 
сульфатного типа. Она 
пригодна для наружного 
применения в виде ванн 
при ряде заболеваний, но 
пользоваться ею можно 
только по назначению вра
ча.

В настоящее время объе
динение Союзтомскмелио- 
рация обустраивает этот 
район и планирует строи
тельство санатория-профи
лактория.

В дальнейшем будет ре
шен вопрос о кооператив
ном строительстве здравниц 
другими ведомствами.

* * *
Я  у ч у с ь  в  де ся т о м  к л а с с е  и 

м ечт аю  п о с л е  о к о н ч а н и я  ш к о 
л ы  работ ат ь м о д е л ь е р о м  
ж е н с к о й  и м у ж с к о й  о д е ж д ы .

Г д е  м о ж н о  п о л у чи т ь  т акую  
п р о ф е с с и ю ?

И. ЛЕСНИКОВА.
г, Томск.
К у д а  м о ж н о  пойт и учи т ь

с я  н а  к о н д и т ер а  п о с л е  о к о н 
ч а н и я  в о с ь м о г о  к л а с с а ?

* Т. АНУФРИКОВА.
г. Томск.
К а к и м и  л ь го т а м и  п о л ь з у 

ю т ся  в ы п у с к н и к а  п р оф т ех 
у ч и л и щ , п р о р а б о т а в ш и е  н е 

с к о л ь к о  лет п о  с в о е й  с п е ц и 
а л ьн ост и , п р и  п о ст у п л е н и и  в  
в у з ?

В. ХАРЛАМОВ.
г. Томск.

На ваши вопросы отвеча
ет заместитель начальника 
областного управления
профтехобразования В. П. 
ГЕРМАН.

Профессию модельера 
можно получить, пройдя 
курс обучения в техниче
ском училище №  13. Срок 
обучения — один год.

Профессии кондитера
обучают в профтехучилище 
К в  14 или техническом учи
лище № 9 (г. Колпашево).

Выпускники профессио
нально-технических учи
лищ, имеющие стаж рабо
ты по специальности, по
ступают в вузы вне кон
курса.

*  *  *

Н а ш  д о м  п о д л е ж и т  с н о с у .  
В п р а в е  л и  м ы  т ребоват ь п е 
р е н о с а  д о м а  с о  в с е м и  е г о  
п р и ст р о й к а м и  на  д р у г о е  м е 
ст о?

М. НЕРОВНЫХ.
г. Томск.
На ваш вопрос отвечает 

главный инженер архитек
турно-планировочного уп
равления горисполкома
Г. В. КОЗОВАЯ.

С 1 января 1964 го
да прекращены отвод зе
мельных участков и выда
ча их для индивидуального 
жилищного строительства 
во всех областных, краевых 
и республиканских центрах 
и прочих городах с насе
лением свыше 100 тысяч 
человек. Тем, чьи дома под
лежат сносу, предостав
ляется благоустроенное
жилье или денежная ком
пенсация.

* * *
В  этом г о д у  я к о н ч а ю  в о 

сем ь  к л а с с о в  и х о ч у  пойт и р а 
ботать ' п р о д а в ц о м . К а к о е  
у ч е б н о е  з а в е д е н и е  гот овит  
сп е ц и а л и ст о в  эт ой п р о ф е с с и и ?

Света Н.
с. Ко л ар О ВО.
Томский район.
На твой вопрос, Светлана, 

отвечает заместитель заве
дующего горторготделом
Г. А. ИВАНОВА.

После восьми классов мо- 
зкно поступить учиться в 
техникум общественного 
питания на товароведческое 
отделение. Там ты полу
чишь среднее образование и 
специальность.

При этом же техникуме и 
гастрономторге , имеются 
краткосрочные курсы, про
давцов.

Об условиях приема ты 
можешь узнать, обратив
шись непосредственно в 
эти учебные заведения.

Из плена лет

К Р А С Н Ы Й
Ш Р А К

В фондах Центрального 
военно-морского музея в 
Ленинграде хранится инте
ресный документ, подписан
ный ленинской рукой.

«Совет Народных Комис
саров, ■— говорится в нем,
— объявляет, что назначил 
гражданина Александра Ан
тоновича Ружека Россий
ским Генеральным Консу
лом в Гельсингфорсе. Ввиду 
этого Совет Народных Ко
миссаров приглашает всех и 
каждого, кому о том ведать 
надлежит, признавать его в 
том звании, а надлежащие 
власти оказывать ему зави
сящее содействие при ис
полнении возложенных на 
него обязанностей и предо
ставлять ему пользоваться 
всеми правами, преимуще
ствами и вольностями, ка
ковые принадлежат его зва
нию.

Москва, апреля 9 дня 1918 
года.

Председатель СНК В. Уль
янов (Ленин)».

На обратной стороне доку
мента значится отметка о 
его регистрации в книге 
протоколов Наркомата по 
иностранным делам.

Кто же был А. А. Ружек
— обладатель ленинского 
мандата, которому через 
месяц после заключения 
Брестского мирного догово
ра поручалось представлять 
интересы Республики Сове
тов в Финляндии? Сейчас 
это имя почти забыто, но 
заслуги А. А. Ружека перед 
нашим народом требуют то
го, чтобы об этом человеке 
рассказать подробно.

Капитан I ранга А. А. Ру
жек, награжденный по по
становлению Государствен
ной думы за особую доб
лесть и мужество георгиев
ским оружием, был среди 
тех офицеров русского фло
та, которые с первых дней 
Советской власти стали на 
сторону революции. Выхо
дец из семьи мелкого чи
новника (отец Ружека — 
чех по национальности, слу
жил капельмейстером в 
Кронштадте), А. А. Ружек с 
детства питал уважение к 
трудовому народу.

После окончания Морско
го корпуса в 1897 году моло
дой офицер проходил слу
жбу на боевых кораблях, не 
раз отличался храбростью. 
Наряду со многими россий
скими орденами был отме
чен высокими наградами 
Турции, Болгарии и Румы- . 
нии.

Его гуманизм и чуткое 
отношение к «нижним чи
нам» по достоинству оцени
ли революционные матросы 
еще в период Февральской 
революции. А. А. Ружек 
единодушно избирается
командующим отрядом за
градителей Балтийского
флота.

Передовой офицер работа
ет в тесном союзе с судо
выми комитетами, выпол
няя распоряжения только 
одного командующего Балт

флотом — Центробалта. Ма
тросы избирают Ружека де
путатом Гельсингфорсского 
Совета. За большие заслуги 
перед революцией через три 
недели после победы Вели
кого Октября по постанов
лению Верховной морской 
коллегии ответственному 
члену по оперативным воп
росам военного отдела Цен
тробалта (а фактически на
чальнику штаба флота) ка
питану I ранга А. А. Руже- 
ку было присвоено звание 
«контр-адмирал». Так 23 
ноября 1917 года Ружек ста
новится одним из первых 
советских адмиралов (в де
кабре специальным декре
том все чины и звания в 
армии и на флоте были уп
разднены).

То было трудное для Бал
тийского флота время. Ре
волюционные моряки-боль
шевики''столкнулись со зло
стным саботажем большин
ства бывших офицеров. 
Командующий флотом ад
мирал Развозов пытался 
вывести флот из какого бы 
то ни было подчинения ра
боче-крестьянскому прави
тельству и даже пригрозил 
собственной отставкой, если 
не будут приняты его усло
вия. Собравшийся на специ
альное заседание Центро- 
балт 20 ноября 1917 года по 
требованию матросов рас
смотрел вопрос о команду
ющем флотом и принял ре
шение о немедленном сме
щении Развозова.

Проходивший в конце но
ября I Всероссийский съезд 
военных моряков, на кото
ром с большой речью вы
ступил В. И. Ленин, вверил 
полное руководство флотом 
военному отделу Центробал
та. На заведующего воен
ным отделом Центробалта 
Ружека возлагались функ
ции командующего флотом. 
Главным комиссаром Бал
тийского флота был назна
чен большевик Николай Из
майлов.

В связи со своим назначе
нием Александр Антонович 
Ружек обратился к бывшим 
своим коллегам с призывом 
к сотрудничеству с револю
ционным командованием 
флота в лице Верховной 
морской коллегии. «Входя в 
военный отдел Центробалта, 
как заведующий им, — пи
сал Ружек, — я обращаюсь 
ко веем офицерам во имя 
сохранения боевой мощи 
флота, столь дорогого для 
России и так ей необходи
мого, помочь мне и всей 
коллегии в нашей трудной 
до чрезвычайности и ответ
ственной работе...».

Но вместо поддержки не
которые из них писали 
красному адмиралу: «Оду
майтесь, пока не поздно!». 
«Где же ваша честь?» — во
прошали другие.

«Считаю для себя за 
честь служить народу, кото
рому я принадлежу, и при
знаю необходимым остаться 
на своем посту!» — .реши
тельно отвечал Ружек.

А . А . . Р У Ж Е К  
(с н и м о к  1918 г . ) .

И он с честью выполнял 
возложенные на него нелег
кие обязанности по руко
водству флотом, не считаясь 
с трудностями и тяжелыми 
испытаниями.

Еще не было закончено 
создание Рабоче-Крестьян
ского Красного Флота, а 
германские империалисты, 
вероломно нарушив условия 
перемирия, двинули свои 
многочисленные полчища 
в глубь нашей страны, наме
реваясь захватить корабли 
Балтийского флота, базиро
вавшиеся в Ревеле и Гель
сингфорсе, а затем заду
шить вооруженной рукой 
революционный Петроград.

Морозным днем 22 февра
ля 1918 года телеграф при
нес на Балтику написанное 
В. И. Лениным историческое 
воззвание «Социалистиче
ское отечество в опасно
сти!». В тот лее день коман
дующий флотом А. А. Ру
жек побывал на многих 
боевых кораблях. Выступая 
на митингах, он призывал 
революционных балтийцев 
дать решительный отпор 
германским войскам.

«Во исполнение приказа 
Верховного Главнокоманду
ющего и постановления Со
вета Народных Комиссаров, 
— писал в приказе по фло
ту Ружек, — объявляется 
революционная мобилиза
ция для беспощадной борь
бы с германскими империа
листическими полчищами. 
Всех, кто способен держать 
оружие, Родина зовет на 
последний революционный 
бой, в котором или победим, 
или с честью умрем. Всякие 
увольнения с этого момента 
прекращаются, товарищи 
призываются на свои бое
вые места для защиты кро
вью добытой свободы!».

В связи с явной угрозой 
Балтийскому флоту Совет
ское правительство постано
вило немедленно перебази
ровать боевые корабли и су
да в Кронштадт.

История флота еще не 
знала подобных походов. 
Ледовый покров в Финском 
заливе в ту зиму достиг не
бывалой толщины. На мно
гих кораблях было всего 
лишь около трети экипа
жей, не хватало топлива. 
Кроме того, противник, за
хватив некоторые острова, 
держал фарватер, по кото

рому с трудом продвигались 
корабли флота, под артил
лерийским обстрелом.

Однако все эти трудности 
были преодолены революци
онным энтузиазмом балтий
цев. В период с 22 февраля 
по 22 апреля 1918 года был 
совершен легендарный Ле
довый поход 236 кораблей и 
судов в Кронштадт. Благо
даря беспримерному героиз
му моряков Балтики было 
спасено боевое ядро флота, 
которым с 7 декабря 1917 
года по 12 марта 1918 года 
командовал Ружек.

После гражданской войны 
Александр Ружек некото
рое время возглавляет эк
спедицию Северного мор
ского пути, служит 
в различных черно
морских портах. Он был 
одним из тех, кто активно 
участвовал в создании мор
ской пограничной -охраны 
на Черном море. В конце 
1922 года А. А. Ружек ста
новится морским инспекто
ром войск ГПУ (ВЧК) Ук
раины.

С этого времени начи
нается новая трудная стра
ница в биографии прослав
ленного моряка. Приходи
лось часто выезжать на ме
ста, бывать в создаваемых 
пограничных флотилиях, на 
месте решать различные ор
ганизационные вопросы. Су
дов не хватало, да и те, что 
имелись, были настолько 
изношены, что без основа
тельного ремонта не могло 
быть и речи об их выходе в 
море. Проблемой было топ
ливо, запчасти, и Ружек со 

. свойственной ему энергией 
добивался улучшения снаб
жения судов ВЧК топливом, 
шкиперским и машинным 
материалами, чтобы мор
ские пограничники всегда 
имели тзердую возмож
ность выполнить любое опе
ративное задание.

Когда морская погранич
ная охрана на Черном море 
была создана, А. А. Ружек 
командует крейсером «Ко
минтерн». В 1927 году по 
состоянию здоровья он ос
тавляет морскую службу. В 
связи с этим, «принимая во 
внимание исключительные 
заслуги товарища А. А. 
Ружека в деле спасения 
судов Балтийского флота», 
ему была назначена пожиз
ненная пенсия.

Жизнь А. А. Ружека не
посредственно связана с го
родом Томском, Здесь он 
провел последние годы сво
ей жизни, здесь и? умер в 
1930 году.

Многочисленные поиски 
родственников или близких 
первого советского команду
ющего Балтфлотом, прове
денные автором этих строк, 
каких-либо положительных 
результатов не дали. Воз
можно, прочитав материал 
в газете, откликнутся те, 
кто когда-то встречался в 
Томске с этим удивитель
ным человеком или близко 
знал его. Хотелось бы уз
нать, где А. А. Ружек похо
ронен, получить сведения о 
судьбе двух его дочерей.

Автор заранее приносит 
благодарность за помощь.

А. БЕРЕЖНОЙ, 
историк.

229700, г. Лиепая-16, Лат
вийской ССР, ул. Сигулдас, 
11—22.
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И З  З А Л А  С У Д А Х о д а та й ств о  отклонено
Это случилось в поселке 

Тогуре. Исчезла шестилет
няя Оля Комарова. И вот на 
глазах возмущенных жите
лей Олю извлекли из ко
лодца:. внешний вид девочки 
свидетельствовал, что она
была убита. Среди присут
ствующих находился дво
юродный брат погибшей — 
В. Н. Комаров. Он заявил, 
что сам расправится с ви
новным.

Однако через несколько 
месяцев предварительным и

судебным следствием было 
установлено с бесспорной 
достоверностью: преступле
ние совершил сам В. Кома
ров.

Валерий, двоюродный 
брат Оли, успел прожить 
только 21 год, а зла совер
шил очень много. И в этом 
ему помогли самые близкие 
люди — родители.

К спиртному его начали 
приучать с детского возра
ста. В 16 лет Валерий Кома

ров был уже осужден к 
длительному сроку ,за тяж
кие преступления. Вместе с 
ним тогда находился на 
скамье подсудимых и тоже 
был осужден к лишению 
свободы (за вовлечение сы
на в пьянство) отец...

В декабре 1978 года, имея 
за плечами две судимости, 
В. Н. Комаров прибыл в То- 
гур. К этому времени его 
мать на почве пьянства рас
сталась с жизнью, а отец 
находился в местах лише

ния свободы. И снова бес
пробудное пьянство, воров
ство и, наконец, страшное 
преступление.

Судебная коллегия по уго
ловным делам областного 
суда приговорила В. Н. Ко
марова к высшей мере на
казания — расстрелу.

Верховным судом РСФСР 
приговор оставлен без изме
нения. Ходатайство осуж
денного о помиловании Пре
зидиум Верховного Совета 
РСФСР отклонил.

В. МИРОНОВ, 
заместитель председате

ля областного суда.

23 марта в Томске, во всех городах, райцентрах, 
селах состоится областной праздник массового лыж
ного спорта, посвященный 110-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина.

В Томске в нем будут участвовать команды всех 
районов, приглашены на праздник любители лыж 
соседних областей. Среди гостей будут известные 
советские лыжники — участники полярной экспеди
ции «Комсомольской правды» к Северному полюсу 
и знатоки лыж, присутствовавшие на Олимпиаде в 
Лейк-Плэсиде.

К У Б К И

ВРУЧЕНЫ

ЛУЧШИМ
В районах области проходят спортивные праздники 
посвящ енные закрытию  зимнего сезона

Советский район
В одиннадцать часов в 

академгородке открылся 
спортивный праздник. К 
ярко украшенному месту 
стартов собрались около 
четырех тысяч человек. 
Тепло приветствовал участ
ников соревнований секре
тарь Советского райкома 
КПСС В. И. Авсюк. Пред
ставители лучших спортив
ных коллективов подняли 
флаг соревнований.

По итогам сезона были 
вручены переходящие куб
ки. Их получили коллекти
вы манометрового завода, 
ГРЭС-П, ПАТП-1, облкни- 
готорга, школы № 46, 
ГПТУ-11.

В этот день состоялись 
массовые лыжные старты, 
народные гулянья.

Л енинский район
В течение всей зимы 

лыжники Ленинского райо
на прошли свыше миллио
на «снежных» километров. 
И вот последние массовые 
старты сезона. Лозунгами, 
флагами празднично укра-,. 
силась сосновая роща, с ут
ра заполненная многочис
ленными любителями лыж
ного спорта. Прежде чем 
дать старт, были подведены 
итоги зимы. Лучшими 
спортивными коллективами 
признаны завод резиновой 
обуви, психиатрическая

больница, ГПТУ-6. Им и 
вручены переходящие куб
ки. 24 человека, набрав
шие наибольшее количест
во пройденных на лыжах 
километров, также получи
ли награды. Среди них на
чальник цеха завода рези
новой обуви В. И. Пакулев, 
настройщик завода измери
тельной аппаратуры

' Ю. Шилов, начальник от
дела кадров хладокомбина
та А. И. Коновалов и дру
гие.

Программа праздника
была насыщенной: состоя
лись массовые старты, со
ревнования «четырехуголь
ников», гонка «Малыш». В 
ней участвовали ребята из 
детских садов и ученики , 
первых-вторых классов.

Бакгарский район
Соревнования открылись 

парадом участников. С 
приветствием к собравшим
ся обратился секретарь 
райкома КПСС В. И. Си- 
бикин. В этот день состоя
лись лыжные гонки на 
5 км у мужчин и 3 км у 
женщин.

Главный приз вручен 
команде совхоза «Заветы 
Ильича» — одному из луч
ших спортивных коллекти
вов района.

Старты, посвященные за
крытию сезона, вылились в 
большой спортивный празд
ник.

С м о т р ■к о н к у р с  по 
зимнему многоборью ГТО

На зимнем стадионе 
ГПТУ-16 проведен смотр- 
конкурс по зимнему много
борью ГТО на лучшую 
учебнучо группу среди 
профтехучилищ области. В 
соревнованиях приняли уча
стие 225 человек. Выполни

ли спортивные разряды 120 
человек. В упорной борьбе 
среди девушек первое место 
заняли спортсменки из 
ГПТУ-11, на втором месте— 
девушки из ТУ -17 и на 
третьем — из ГПТУ-12. Сре
ди юношей победили уча
щиеся ГПТУ-4 из пос. 
Моряковка, на втором ме
сте — многоборцы из 
ГПТУ-11 и и;} третьем — из 
ГПТУ-6.

Л. ШВЕЦОВА.

Будут выступать на Олимпиаде
Бо льш о й  успех выпал на 

долю томских спортсменок  
Татьяны Куршаковой и Ири
ны Марьенко (ДСО «Труд») на 
недавно закончившихся всесо
юзных соревнованиях ДСО 
профсоюзов в г. Севастополе. 
Они стали чемпионами этих  
состязаний в парных акроба
тических упраж нениях. Неза
долго до этого воспитанницы

тренера Б. Н. Маямснна вы
шли победителями в первен
стве ЦС ДСО «Труд» в 
г. Тольятти.

По решению Спорткомитета 
СС С Р  мастера акробатики  
Т. Купш акова и И. Марьенко 
примут участие в показатель
ных вы ступлениях Олимпиа- 
ды-30 в составе сборной со
ветской. команды.

А. БАТУРИН.

На хоккейном чемпионате
Хоккеисты московского 

«Динамо» в Лужниках 17 
марта выиграли у «Крыль
ев Советов» — 6:4 (3:3,
1:0, 2:1). Ленинград
ские армейцы выиграли в

Киеве у «Сокола» •— 3:1
(1:0, 1:0, 1:1). В Ижевске 
московский «Спартак» по
бедил ' «Ижсталь» — 6:2
(3:1, 1:0, 2:1).

(ТАСС)

1 2
19 марта. «Фантазии Фаря- 

тьева» — 19-30.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ:, 

«РОДИНА»
«Тогда я согласен, шеф!» —

9, 10-40. 12-20, 16-20, 18-20, 20, 
21-40. Кинолекторий «Войди в 
мир иснусств». Фильм «Без 
вины виноватые» — 14-10.

имени М. ГОРЬКОГО
«Забавные приключения Ди

на й Джейн» — 8-40, 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20-20, 22. «Тоска по родине» 
— 8-40. 10-20. 12. 13-40’, 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22. Зал кино
хроники. «Безумие» — 9,
10-05, 11-10. 12-15, 13-20, 14-25, 
15-30, 16-35. 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Забавные приключения Ди

на и Джейн»— 9, 10-50, 12-40, 
14-30. 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Забавные приключения Дика 
и Джейн» — 8-40, 12. 14, 16, 
17-50, 19-40, 21-20. «Большое
путеш ествие Болена и Деле
на» — 10-30.

«ПИОНЕР»
«Циркачонок» — 9, 11, 13,

17-30. Кинолекторий «Свето

фор» — 12-30. «С любовью по
полам» — 19-10, 21-10. 

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Три минуты лета» — 9-30, 

12. 15, 18, 20-30. «Погоня в 
степи» — 9, 12-20, 14-10, 16,
17-40, 19-20. 20-50. «Тайна
партизансной землянин» — 
10-40.

«СИБИРЯК»
«Мама» — 9-20. «Москва

слезам не верит» (две серии)
— 11. 13-30, 16, 18-30, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

«Огненный берег» — 11, 15. 
«Таежный берег» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Осень новичков» — 14. 16, 
«Конец недели» — 18. 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«Не болит голова у дятла»
— 15. «Смерть негодяя» —
17^30, 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Сколько у  меня воды» —
18, 20.

Томский зооучасток за
ключает договоры со штат
ными охотниками и охот- 
никами-любителями на от
лов бурундуков и зайцев, 
согласно разрешению охот- 
управления.

Городское бюро по трудоустройству и информации на
селения совместно с учебно-курсовым комбинатом орде
на «Знак Почета» строительно-монтажного треста Том- 
лесстрой Союзлесстроя проводят набор на курсы камен- 
щиков-монтажников, штукатуров-маляров, слесарей-сан- 
техников, кочегаров, стропальщиков, плотников-бетон- 
щиков, слесарей-авторемонтников, бульдозеристов, экс
каваторщиков. Срок обучения — 1—4 месяца. Стипендия 
— 70 руб. в месяц. Одиноким предоставляется общежи
тие.

Лица, окончившие курсы, направляются на стройки
в

числа
треста. Квартиры по месту работы предоставляются 
течение 2»—3 лет. Начало занятий — с 1-го и 15-го ч 
каждого месяца.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, ул. К. Маркса, 7 
ул. Лазо, 30, кв, 1, в бюро по трудоустройству и его фи
лиалы, или ул. Эз'штинская, 3-а, тел. 2-49-81 — в учеб
но-курсовой комбинат.

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения совместно с 
СГПТУ-16 объявляют набор 
учащихся по специально
стям: монтажник радиоап
паратуры и приборов, опе
ратор станков с числовым 
программным управлением; 
для нефтехимического ком
бината — по специальности 
приборист. Срок обучения—

8 месяцев. За время учебы 
выплачивается стипендия в 
размере 72 рублей в месяц. 
Нуждающимся предостав
ляется общежитие.

Обращаться: г. Томск,, пр. 
Кирова, 17, ул. К. Маркса, '7, 
ул. Лазо, 30, кв. 1, или Ир
кутский тракт, 75, тел. 
5-04-82.

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения совместно с Том
ским горплодоовощеторгом 
проводит набор на курсы 
продавцов плодоовощных 
товаров, срок обучения — 
три месяца; киоскеров, срок 
обучения — один месяц. 
Обучающимся выплачивает
ся стипендия — 60 рублей в 
месяц.

Обращаться; г. Томск-21, 
ул. if. Толстого, 38, е от
дел кадров, тел. 4-84-46; пр. 
Кирова, 17, ул. К. Маркса,'7, 
ул. Лазо, 30, кв. 1, — в бюро 
по трудоустройству и его 
филиалы.

Производственному объе
динению Томскоблбыттех- 
ника требуются на работу; 
главный бухгалтер, часовые 
мастера, граверы.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Герцена, 72.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Тайге на равноценную 
или однокомнатную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, тел, 
4-36-09, до 17 часов.

Администрация и проф
союзная организация уп
равления Госстраха по
Томской области скорбят 
по поводу кончины началь
ника инспекции Госстраха 
по Первомайскому району, 
участника Великой Отече
ственной г.опны

М ЯКИ Ш ЕВА  
Василия Семеновича

и выражают глубокое со
болезнование родным и
близким покойного.

ИСПОЛНИТЕЛИ
- Д Е Т И
Музыка Д. Кабалевского 

горячо любима в нашей 
стране. Творчество компо
зитора и его многообразная 
деятельность играют боль
шую роль в советской му
зыкальной культуре. Д. Ка
балевскому был посвящен 
состоявшийся в Томском 
Доме ученых- вечер, гостя
ми которого были дети. 
Музыкальную композицию 
подготовили ученики дет
ской музыкальной школы 
№ 2 и музыкальной школы 
при Доме ученых.

Открыл программу свод
ный ансамбль ребят подго
товительного класса. Им 
еще предстоит овладевать 
музыкальными навыками, 
но старание и огромное же
лание познавать музыку 
хорошо было видно в их 
выступлениях, ч Преподава
тель Г. Ф. Герасименко 
взволнованно и интересно 
рассказала о жизни и твор
честве любимого компози
тора. Ее рассказ был укра
шен множеством ярких 
фрагментов из произведе
ний Д. Кабалевского.

Пианисты, домбристы, 
скрипачи и аккордеонисты 
исполняли пьесы, вальсы, 
марши, песни композитора. 
Долго не отпускали со сце
ны ребята Н. Н. Карасеву и 
Олю Сквирскую, которые 
на двух роялях сыграли ве
ликолепный концерт, вио
лончелистку О. И. Макси
менко, хор ребят младших 
классов под руководством 
Л. Т. Трусовой. Большой 
успех выпал и на долю 
чтецов. Много аплодисмен
тов звучало в этот вечен.

Н. МОСПАН.

СРЕД А, 19 марта 
П ЕРВА Я ПРОГРАММА

МОСКВА
10.00. «Время». 11.05. Мульт

фильмы. 11.30. «Сережа». Ху
дожественный фильм. 12 45. 
«Клуб кинопутешествнй».
13.45. Новости.

С 13.50 до 16.00 —  переоыв
16.00. Новости. 16.20. «Пра

вофланговые пятилетки». Про
грамма документальных филь
мов. 17.10. «Учителю — урок 
музыки». 18.15. «Шахматная 
школа». Класс разрядников. 
Эндшпиль. 18.45. «Отзовитесь, 
горнисты!»

ТОМСК
19.15. Цв. Новости. 19.40 

«Таежный меридиан». Теле
журнал.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

20.30. «Село: дела и пробле
мы». 21.00. Играет гитарист 
А. Фраучи. 21.20. «Антаркти
ческая повесть». Премией 
многосерийного художествен
ного телефильма. 1-я серия. 
(«Мосфильм» по заказу Foc- 
телерадио, 1979 г.). 22.30.
«Время». 23.05. «Мастера ис
кусств». Народный артист 
СССР Б. Петкер. 00.15. «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММ А
ТОМСК

19.30. «Орденоносному Том
ску — ЕЫСОК’УЮ ПРОИЗБОЛИ- 
тельность, социалистическую 
дисциплину труда и быта». 
20.00. Цв. Новости.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

ТОМСК
20.30. «Фильм — детям». 

«Знак вечности». Художест
венный фильм. 2Г.40. Ив. Про
грамма «Художник». Навстпе- 
чу выставке «Сибирь социа
листическая». Монументали
сты — Томску.

Томский торг «Гастроном» 
принимает на курсы про
давцов лиц не моложе 18 
лет с образованием 10 клас
сов. Стипендия — 60—72
рубля в месяц.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пл. Революции, 2, 
в отдел кадров, тел. 2-40-21.

МЕНЯЮ трех комнатную
благоустроенную квартиру в 
г. Углегорске Сахалинской 
обл. на любую квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: 694900, Угле
горск, Сахалинской обл., ул. 
Победы, 140, кв. 33, к Хану 
Алексею Александровичу, 
тел. 2-12-55.

СРЕД А, 19 марта
7.36. Обзор последних изве

стий. 7 44. «Почтовый ящик 
радио». 9.15. По страницам га
зеты «Красное знамя», 9.30. 
«Смена». Хооника комсомоль

ских будней. «Ты живешь на 
селе». У молодых животново
дов Бакчарского района. 
«Скажи, кто ты». Полевая 
почта «Смены». 19 50. Пос
ледние известия. 20 01 ^Сме
на». Повторение утреннего 
выпуска.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Коллектив аппарата объ
единения Союзтомскмслио- 
рация выражает глубокое 
соболезнование родным и 
близким в . связи с безвре
менной кончиной инжене
ра проектно-сметной груп
пы

СОКОЛОВА
Виктора Евгеньевича.

Родные и близкие с* 
глубоким прискорбием со
общают о смерти ветерана 
груда _ и Великой Отечест
венной войны

ВАСИЛЕВСКОГО  
Ануфрия Ивановича.

Вынос тела —20 марта, в 
12 часов, из квартиры по
койного (г. Томск, пр. 
Фрунзе, 216, кв. 21).

Коллективы ремонтно- 
строительного треста № 6 
и РСУ-41 с глубоким при
скорбием извещают о 
смерти бригадира отде
лочников

АСАНОВОИ
Александры Демьяновны

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.
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